
El secretario Moisés Solorza aseguró que el Gobierno nacional está llevando a la 
práctica el federalismo que siempre se pregonaba pero no se veía materializado, y 
el primer paso fue la inclusión en el interconectado virtual, con el reconocimiento 
de la desigualdad de Tierra del Fuego respecto del resto de las provincias. Ahora 
espera que se tome en cuenta el contexto de pandemia al momento de revisar los 
cuadros tarifarios de gas, de cara a la audiencia pública prevista para el 15 de mar-
zo, convencido de que la coyuntura no admite más ajuste. Personalmente estuvo 
realizando gestiones y elevando propuestas, y además adelantó una revisión del 
costo que pagan las empresas de criptomonedas. Remarcó que no son generadoras 
de mano de obra y tienen un alto consumo de energía, que afecta la factibilidad 
para otro tipo de desarrollos, crecimiento de la población, o nuevas escuelas. Prevé 
elaborar un proyecto para que el tratamiento sea justo y razonable.

El concejal del Partido Verde de la capital fueguina adelantó un aumento del coo-
perativismo y el monotributo ante la crisis social y la imposibilidad de insertar 
a la gran cantidad de desocupados en las empresas formales o el Estado. Ante la 
obra pública anunciada para los barrios altos, espera que el intendente permita a 
los vecinos una participación directa para que los fondos no se desvíen. También 
expresó que hay una monopolización de la obra pública de parte de la Cámara de la 
Construcción, que decide a quién entrega los certificados para poder participar de 
licitaciones públicas, y esa decisión “está en manos de ocho personas”, que además 
definen el valor del metro cuadrado de construcción. Aseguró que no se considera 
ni opositor ni oficialista, y que acompaña la gestión municipal “en la medida que 
cumpla con lo que tiene que ver con la tierra, con la urbanización, con la vivienda, 
y hasta ahora viene dando buenos pasos en este sentido”. Págs. 10-11

El Secretario de Energía se refirió a la revisión de cuadros
tarifarios del macrismo
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Lo anunció David Ferreyra de la 
Municipalidad de Ushuaia

Deuda de Coparticipación En concepto de coparticipación en lo 
que va del 2021

Nueva línea de crédito 
para el turismo con un 

año de gracia y una 
tasa del 18%

Gobierno transfirió 
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más de 1.340

millones de pesos
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Gustavo Melella Grandes marcas esperan que una nueva
tecnología impulse ventas de celulares

Más de 3 millones de argentinos se movilizaron 
durante el fin de semana de Carnaval
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La industria de Tierra 
del Fuego se ilusiona

con Samsung y Motorola
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“Hay un contexto 
de pandemia que 
no admite más 

ajuste”

“Además de certezas, 
necesitamos que se 
cancele la deuda”, 

afirmó López 

Firmó un convenio 
para la construcción 

de un gimnasio en
Ushuaia
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Advirtió que la figura se ha ‘ensuciado’ por la aparición de
punteros políticos que manejan los fondos

El concejal Javier
Branca planteó un

crecimiento del
cooperativismo por 

la crisis social
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Buenos Aires.- El Ministerio de Desarrollo Productivo, a 
cargo de Matías Kulfas, destinó un total de 1.850 millo-
nes de pesos en 2020 para el Programa Nacional de De-
sarrollo de Proveedores, de acuerdo con un documento 
exclusivo al que accedió BAE Negocios.
En dicho informe de balance anual, marcado por la ayu-
da económica en medio de la pandemia del coronavirus, 
la cartera de Desarrollo Productivo señala que "asistió en 
2020 a 81 proyectos industriales, por 1.850 millones de 
pesos, apoyando inversiones productivas por 3.572 mi-
llones de pesos".
Con el secretario de Industria, Ariel Schale, a la cabeza, 
"los proyectos asistidos por el programa van a tener im-
pacto en ampliación de capacidad, mejora productiva, 
certificación de productos y procesos y optimización de 
la gestión empresarial", afirmaron las fuentes oficiales.

Para esto, se apoyaron inversiones en capital fijo, instru-
mental, moldes y matrices, ensayos, certificaciones, am-
pliación de planta, adquisición de software e implementa-
ción de industria 4.0, a la vez que se realizarán asistencias 
técnicas a las empresas mediante capacitaciones, incorpo-
ración de diseño y mejoras en las tecnologías de gestión.
El objetivo central del Programa Nacional de Desarrollo 
de Proveedores es promover inversiones en proveedores 
de bienes y servicios industriales de cadenas de valor es-
tratégicas. Uno de los fines es generar capacidades locales 
que incrementen la competitividad y permitan sustituir 
importaciones y alcanzar mercados externos en bienes y 
servicios de alto valor agregado.

RUBROS INDUSTRIALES
El desglose del programa ejecutado el año pasado mues-
tra que el rubro "Energía renovable y no renovable" se 
llevó el primer puesto, con 687 milllones de pesos en 
aportes no reintegrables y 68 millones de pesos, en con-
cepto de bonificación de tasa de interés.
En los sectores alcanzados, le siguieron la minería con 
254 millones de pesos y 8 millones de pesos, respecti-
vamente; Salud, 249 millones de pesos y 13 millones de 
pesos; y transporte y movilidad eléctrica, $170 millones y 
$18 millones.

Uno de los directivos de la Asociación de Industriales 
Metalúrgicos de la Argentina (Adimra), Aldo Costa, pun-
tualizó que las firmas nucleadas en la cámara recibieron 
alrededor de 1.400 millones de pesos en 2020, siendo 62 
empresas las que fueron beneficiadas por las medidas ofi-
ciales.
"Es un programa muy beneficioso, con aportes no reem-
bolsables, bonificación de tasa y asistencia técnica", resu-
mió Costa, quien destacó el carácter federal del programa 
de proveedores locales. Otros segmentos favorecidos 
fueron la industria ferroviaria, naval y aeroespacial.

AHORRO DE DÓLARES
El directivo apuntó que el desarrollo de empresas locales 
logra una mayor industrialización, una mejora de la ma-
triz productiva, empresas más competitivas y sobre todo, 
la tan buscada sustitución de importaciones.
Kulfas, Schale y su equipo técnico también pretenden 
potenciar la capacidad exportadora de las empresas para 
generar divisas, en un contexto desafiante. El trabajo de 
las cámaras y firmas fue en buena medida con la Direc-
ción Nacional de Compre Argentino y Programa de De-
sarrollo de Proveedores.
"Sabemos que se viene una segunda etapa del programa 
con mayores montos y por eso ya estamos dialogando 
desde diciembre", amplió Costa. En esta segunda parte, 
ingresarán las pequeñas y medianas empresas que no lo 
pudieron hacer antes, entre los meses de marzo y abril.
"Tenemos el total acompañamiento del Ministerio de 
Desarrollo Productivo. Es de reconocer la federalización 
del programa y la colaboración de Adimra con sus em-
presas asociadas para armar y presentar proyectos", dijo 
Costa.

VACA MUERTA 
Otras fuentes industriales apuntaron que el plan oficial 
permitirá la sustitución de importaciones en bienes de 
capital como equipos para la industria petrolera, que tam-
bién se podrían vender al exterior.
Asimismo, el directivo señaló que el plan ha motivado al 
sector a avanzar en la sustitución de compras al exterior 
de bienes de consumo y esto redundaría en un beneficio 
para la balanza comercial, en los segmentos de electro-
domésticos y línea blanca. "La Argentina puede en su in-
dustria metalúrgica competir por diferenciación, no por 
volumen", aseguró.
El sistema de compras públicas se tiene que seguir pro-
fundizando, y hay que promover la sustitución de impor-
taciones. En este sentido, plantearon que las compras 
públicas son dinamizadoras de la economía y alcanza ni-
veles del 30% en las naciones más desarrolladas.

Buenos Aires.- Los precios de los medicamentos de uso 
hospitalario subieron en promedio un 278% en 2020, se-
gún el primer informe del Observatorio de precios de 
costos de la salud de la Unión Argentina de Salud (UAS).
Algunos datos consignados en el informe señalan que 
los medicamentos de uso hospitalario aumentaron un 
promedio de 278%, pero productos como el Propofol 
(de uso en pacientes graves con COVID 19) tuvieron 
aumentos anuales de 335%. El Acenocumarol, que es un 
anticoagulante necesario para evitar Accidentes Cerebro-
vasculares (ACV) en personas que padecen arritmias, in-
crementó su precio de venta al público un 1397%; luego 
en enero 2020 se redujo (con acuerdo de precios) prome-
diando un incremento del 1349%.
Los medicamentos de alto costo (algunos de ellos supe-
ran los 500.000 pesos por unidad) tuvieron aumentos su-
periores al 55%. Respecto de los fármacos de uso común 
en pacientes ambulatorios, en 2020 aumentaron 46,1%.

ENFERMEDADES
    
Por su parte, los fármacos para el tratamiento de VIH, 
hepatitis, ITS y tuberculosis aumentaron 84% en prome-
dio, aunque algunos llegaron a aumentar 1.300%.
Hay medicamentos como el treprostinil para la hiperten-
sión pulmonar que tiene un precio cercano a los $13 mi-
llones; en este caso, por cada paciente con esta patología 
se requieren 28 ampollas, advirtió la entidad.
La variación acumulada de medicamentos y descartables 
con insumos Covid fue de 119,7%; mientras que en los 
últimos cinco años los medicamentos aumentaron un 
promedio de 487%.
Según la UAS, tanto las empresas de medicina prepaga 
como los prestadores tuvieron que absorber los aumen-
tos de medicamentos e insumos durante todo 2020 sin 
poder aumentar sus ingresos debido a que el aumento 
de cuotas de la medicina prepaga está regulado por el 
Estado y no contempla, hasta ahora, la evolución del au-
mento de estos costos.

Los precios de los medicamentos suben por enci-
ma de la inflación.

Aumentos disparatados 

Precios de 
medicamentos 
subieron un 278% 
los que se usan en 
hospitales

Compre nacional

El Gobierno destinó 1.850 
millones de pesos para el 
desarrollo de proveedores
El Programa Nacional de Desarrollo de Proveedores asistió en 2020 a 81 proyectos industriales, apo-
yando inversiones productivas que sumaron 3.572 millones de pesos.
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Buenos Aires.-El Gobierno dio el pri-
mer paso para definir los aumentos de 
las tarifas de gas que pagarán los usua-
rios y que podrían comenzar a aplicarse 
a partir del segundo trimestre del año. A 
través de una resolución publicada este 
martes, el secretario de Energía, Darío 
Martínez, estableció que el 15 de marzo 
se realizará una primera audiencia pú-
blica donde se analizará el costo del gas 
natural y cuál es la proporción de la cual 
se hará cargo el Estado.
Las audiencias —que son abiertas y 
participativas— son un paso previo y 
obligatorio que se debe concretar antes 
de cualquier suba de tarifas de servicios 
públicos, aunque sus resultados no son 
vinculantes y solo funcionan como un 
ámbito informativo y de consulta. En 
este caso, será la primera que se realizará 
durante el Gobierno de Alberto Fernán-
dez, ya que las tarifas permanecen conge-
ladas desde marzo y abril de 2019.
 “Creemos que es sumamente importan-
te asegurar la transparencia en la toma de 
decisiones que afectan el interés común 
de la ciudadanía, como lo es el costo del 
componente gas natural que pasa a la ta-
rifa, que debe adecuarse al salario de las 
argentinas y los argentinos, y no al re-
vés”, explicó Martínez.
El año pasado, a través del Decreto 
892/2020, se aprobó el Plan Gas.Ar que 
entre sus objetivos tiene “establecer un 
sistema transparente, abierto y competi-
tivo para la formación del precio del gas 
natural”. En la futura audiencia, que se 
realizará de forma virtual, se discutirá la 
proporción del costo del gas natural que 

tomará su cargo el Estado.
Las facturas de gas que reciben los usua-
rios se componen de cuatro variables: el 
precio del gas, el transporte, la distribu-
ción y los impuestos (nacionales, pro-
vinciales y tasas municipales). En esta 
próxima audiencia, el tema será el com-
ponente del precio del gas y qué parte 
de ese costo será asumido por el Estado, 
es decir, cuál será el nivel de subsidio de 
las futuras tarifas.

En diciembre del año pasado, la secreta-
ría de Energía concretó la adjudicación 
de 67 millones de metros cúbicos diarios 
(m3) de gas como resultado de la prime-
ra licitación que realizó en el marco del 
Plan Gas.Ar, con precios de entre USD 
2,40 y USD 3,66 por millón de BTU, de 

acuerdo a 20 ofertas recibidas de parte 
de las principales firmas petroleras.
Según fuentes del sector, cada empre-
sa productora firma un contrato con 
la correspondiente distribuidora (em-
presas como Camuzzi o Metrogas) y 
el precio se determina en pesos. En la 
próxima audiencia, está en discusión esa 
diferencia entre el precio en dólares y el 
precio en pesos (que se convierte en el 
momento al valor del dólar oficial): ese 

incentivo lo paga el Estado a las empre-
sas productoras. “Si el precio del gas, se 
congela, el incentivo que paga el Estado 
va a ser mayor”, explicaron.
Aunque aún no fue oficializado, trascen-
dió que el plan de la secretaría de Energía 
es avanzar en “forma progresiva” hacia 

una tarifa donde los usuarios paguen el 
costo efectivo que tiene la energía. Sin 
embargo, la idea es mantener los subsi-
dios a la demanda de acuerdo a la capaci-
dad económica de cada usuario, pero uti-
lizarlos de forma más eficiente. Se estima 
que solo un 15% del total podría afrontar 
la totalidad de los aumentos.
Por eso, se está trabajando en el cruce 
de datos con otros organismos para de-
terminan la capacidad económica que 
tiene cada usuario para el pago de las 
tarifas, pero no está claro si ese esquema 
de segmentación podría llegar a estar vi-
gente durante este año. De esta forma, a 
partir de marzo se discutirán “tarifas de 
transición” (tanto para gas como para 
electricidad) que podrían aplicarse re-
cién desde abril de este año.
Por otro lado, se conoció que técnicos 
del Ente Regulador del Gas (Enargas) 
están negociando con las empresas dis-
tribuidoras y transportadoras una re-
composición que se traduciría en la bo-
leta de gas en un aumento de entre 7 y 
9%, según publicó Infobae el pasado fin 
de semana. Pero se trata de otra parte 
de la cadena, que no requiere subsidios.
La audiencia pública está convocada 
para el 15 de marzo de 2021, a partir de 
las 10, a través de la plataforma online 
Webex. Cualquier persona o empresa 
que quiera participar puede inscribirse 
hasta dos días hábiles antes en la pági-
na web de la secretaría de Energía. El 
informe técnico que se expondrá en la 
Audiencia Pública también podrá con-
sultarse online a partir del jueves o vier-
nes de esta semana.

Buenos Aires.- La presidenta de la Fe-
deración Empresaria Hotelera Gas-
tronómica de la República Argentina 
(FEHGRA) Graciela Fresno, expresó 
enfáticamente que el programa Repro II 
“no alcanza” para que la actividad pue-
da repuntar. 
«Seguimos necesitando la ayuda del Es-
tado porque el sector no puede solo. El 
programa ATP nos permitía pagar una 
parte importante del salario del trabaja-
dor, por eso, pedimos volver a lo mis-
mo y, también, al 95% de reducción de 
cargas patronales, como sucedió en los 
primeros meses de las restricciones», 
sostuvo la dirigente.
Fresno comentó que, con el auxilio 
estatal, “vamos a poder mantener los 
puestos de trabajo y amortiguar la cri-
sis. Seguimos atravesando un panorama 
muy complejo, con muchos cierres” de 
hoteles y restaurantes en todo el país.
A su criterio, el Repro II -a través del 
cual el Estado Nacional otorga asisten-
cia financiera para el pago de sueldos 

del sector privado- “no alcanza. Tiene 
muchas exigencias, hay numerosas em-
presas que no pueden acceder y, además, 
son solo 12 mil pesos mensuales. Por 
eso necesitamos el ATP”.
Con relación a la temporada de verano, 
la empresaria también expresó su preo-
cupación: “el sector es mucho más am-
plio que las vacaciones de verano, pero 
ésta temporada es mala. No tenemos 
turismo internacional y salvo casos muy 
puntuales, como Pinamar y Cariló, la si-
tuación es muy mala”.
«La temporada no alcanza para superar 
una crisis que ya lleva casi un año, que 
ha dejado una caída interanual del 97% 
en nuestra actividad, una de las más gol-
peadas por la pandemia. Hay muchos 
establecimientos que directamente no 
abrieron este verano», indicó.
Además, advirtió que el empresario «no 
tienen más espalda para sostenerse, y el 
negocio se está convirtiendo en invia-
ble. Por eso insistimos con tener una 
asistencia más importante del Estado».

Por otra parte, Fresno afirmó que esta 
actividad, “como ninguna otra, depende 
de la vacuna contra el Covid para que 

comience la reactivación”, por lo cual 
consideró necesario dar impulso a la 
campaña de inmunización.

Tarifa del gas

El Gobierno convocó a una audiencia pública para 
definir aumentos en el segundo trimestre de 2021
De esta forma, la secretaría de Energía dio el primer paso para fijar cuáles serán los subsidios y quiénes los recibirán. Las facturas están congeladas desde 
marzo de 2019.

El Gobierno comienza a definir los próximos aumentos en las tarifas del gas.

Hoteleros aseguran no poder superar la crisis 

Reclaman el regreso del ATP
Empresarios hoteleros y gastronómicos reclamaron al Gobierno que vuelva a otorgarles el ATP para el pago de salarios y permita la reducción de las 
cargas patronales, como medida para amortiguar la «profunda crisis» del sector, que ya lleva casi un año por la pandemia.

La presidenta de la Federación Empresaria Hotelera Gastronómica de la Repúbli-
ca Argentina (FEHGRA) Graciela Fresno, expresó enfáticamente que el programa 
Repro II «no alcanza» para que la actividad pueda repuntar. 
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Río Grande.- El secretario de Energía 
Moisés Solorza expuso por Radio Uni-
versidad los primeros logros en las ges-
tiones realizadas ante el Gobierno nacio-
nal, después de 15 años sin aplicarse el 
interconectado virtual, mientras se avan-
za en la concreción del interconectado 
físico con el continente. “La provincia 
siempre tuvo la oportunidad de estar en 
el interconectado virtual creado hace 15 
años y nunca se ejecutó una estrategia del 
punto de vista energético para poder es-
tar dentro de esa armonía. Se generó una 
deuda imposible de pagar por parte de 
las prestadoras de los servicios. Este re-
conocimiento desde todo punto de vista 
es un gran paso para la nueva gestión y 
para tratar de armonizar el sistema ener-
gético fueguino, que es deficitario y está 
muy debilitado. Esto era algo que había 
que hacer”, remarcó.
Este avance implicó una quita de unos 
2.700 millones de deuda con CAMME-
SA y un cambio en el valor del gas de 
generación en adelante. “El número real 
de la facturación de Río Grande ronda 
los 64 millones de pesos en concepto 
de gas para generación eléctrica, y otro 
tanto en la ciudad de Ushuaia. Los pre-
cios estacionales y las diferencias que ha-
bía en este esquema llevaron justamente 
a una deuda de más de 2.700 millones 
por no poder pagar el gas ni trasladarlo 
a las tarifas de los vecinos y la industria. 
Era sumamente importante generar una 
herramienta que pusiera en igualdad de 
condiciones al sistema eléctrico fueguino, 
y esa era mi responsabilidad: mirar por la 
integralidad del sistema eléctrico fuegui-
no, por la sustentabilidad y por la armo-
nía con otras jurisdicciones”, dijo.
“Ese trabajó llevó a que la desigualdad de 
la provincia fuera reconocida a través del 
Estado nacional y traducir esa desigual-
dad en un instrumento que nos pusiera 
en igualdad de condiciones, en virtud de 
lo que expresan distintas leyes a las cuales 
la provincia adhirió, pero nunca se reci-
bieron esos beneficios. Esa deuda va a te-
ner que ser monitoreada y la justificación 
de ello es el artículo 5 de la resolución de 
la Secretaría, que reconoce esos créditos 
en favor del sistema eléctrico fueguino”, 
precisó.
“Estamos trabajando con CAMMESA 
en un borrador de cómo va a ser la ins-
trumentación. Yo vengo de Buenos Ai-
res donde tuve reuniones por este tema. 
La instrumentación de la resolución que 
firmó la Secretaría de Energía de la Na-
ción va a tener un componente impor-
tante del punto de vista del compromi-

so de la distribuidora, la generadora de 
energía en nuestra provincia, que tiene la 
responsabilidad de suministrar la energía 
eléctrica. La Secretaría de Energía de la 
provincia debe garantizar que no vuelva 
a ocurrir un desfasaje de estas caracterís-
ticas y que no haya más estas desigualda-
des que luego se traducen en la tarifa del 
servicio eléctrico a los vecinos. El control 
efectivo de todo instrumento va a estar 
en parte en la Secretaría de Energía de la 
provincia, porque tiene una responsabili-
dad que siempre debió haber cumplido, 
pero lamentablemente no lo hizo. Nos 
encontramos en esta situación por todo 
lo que heredamos y es muy valioso para 
nosotros resolver un problema de fondo 
de estas características”, manifestó.

AUMENTO DEL GAS

También se lo consultó sobre el aumen-
to de la tarifa de gas, teniendo en cuen-
ta la audiencia pública fijada para el 15 
de marzo, y cómo va a afectar a Tierra 
del Fuego. “A partir de la pandemia y el 
congelamiento de tarifas, hay una evalua-
ción que está haciendo tanto el ENAR-
GAS como la Secretaría de Energía de 
la Nación. Es una decisión que toma el 
gobierno de la nación y es una potestad 
que tiene el gobierno nacional. Después 
de la revisión integral que está llevando 
adelante el ENARGAS va a haber un es-
quema de descongelamiento de tarifas, 

con una tarifa de transición, una vez ter-
minada la revisión de los cuadros tarifa-
rios que había dejado el macrismo. Si se 
hubiera mantenido el esquema anterior 
de tarifas, tendrían que haber aumentado 
más del 110%; eso no sucedió por la de-
cisión de revisar estos esquemas y llamar 
a una audiencia pública. Esto es lo que 
se está haciendo, más allá de la opinión 
de las distintas provincias. En lo perso-
nal creo que podemos trabajar sobre una 
armonía que no lleve al aumento tarifario 
sino a que se revisen las ganancias de las 
distribuidoras, de Camuzzi en este caso, 
porque la tarifa fue inflada. Esperamos 
que se compensen de algún modo todos 
los tarifazos que vinieron de años ante-
riores, para que los que menos tienen no 
tengan que pagar la fuga de capitales y 
el endeudamiento que sufre el pueblo ar-
gentino”, se esperanzó.
Recordó que participó “en todas las au-
diencias públicas anteriores y vi cómo 
hubo una utilización macabra del ajuste 
del salario de parte del gobierno anterior. 
Hay que revisar todos los esquemas, des-
de las ganancias de las distribuidoras y 
las operadoras, las ganancias monstruo-
sas que han obtenido en dólares y cómo 
va a ser este proceso de transición hacia 
un nuevo cuadro tarifario más justo y ra-
zonable, con los segmentos que más lo 
necesitan. Hay un contexto de pandemia 
que no admite más ajuste”, sentenció el 
Secretario.

“Yo voy a hacer todo lo posible para que 
los segmentos que más sufrieron en esta 
pandemia, que no pudieron trabajar ni 
producir, no sean afectados por los nue-
vos cuadros tarifarios. Obviamente la 
decisión la tiene el Estado nacional, pero 
nuestras posturas son escuchadas. Nos 
hemos reunido con el interventor en la 
ciudad de Buenos Aires en estos días, la 
noticia de la audiencia pública es reciente 
y estoy analizando cómo se va a dar este 
marco. Yo vengo de las organizaciones 
sociales y de participar en otras audien-
cias públicas y veremos qué postura va 
a tomar el gobierno de la provincia, para 
definir si participaremos. Todavía no lo 
hemos decidido. La coherencia hay que 
sostenerla sin importar el lugar que uno 
ocupa. De mi parte esa coherencia está 
presente y no es mi espíritu abandonarla. 
Los precios del gas deben ser justos, ra-
zonables, y deben estar alineados con los 
ingresos salariales de los trabajadores de 
la provincia. Ese es el espíritu que se tras-
lada a nivel nacional, tratando de acom-
pañar en este contexto muy difícil de 
pandemia. Un aumento significaría otro 
ajuste sobre los salarios de los trabajado-
res, y ya vemos cómo sigue aumentando 
el combustible. Eso es inflación y hay 
que contenerla, porque vivimos en una 
sociedad. La crítica debe ser responsable 
y respetuosa, y cada uno sentar su postu-
ra para defender el salario de los trabaja-
dores de nuestras ciudades”, priorizó.
“Las discusiones hay que darlas con ab-
soluto respeto, por los canales institucio-
nales, y hoy la responsabilidad es mayor 
al estar en un cargo donde uno puede 
elevar a otras esferas la preocupación y 
nuestra mirada con respecto a estos seg-
mentos que siguen aumentando cuando 
los recursos son escasos. Los trabajado-
res deben tener una respuesta más ela-
borada y no recibir un aumento de estas 
características. La audiencia pública debe 
ser vinculante, no solamente un paso ad-
ministrativo para cumplir una norma. La 
participación ciudadana debe ser escu-
chada y tomarse los actos públicos como 
derechos sociales que garantice el Esta-
do, más en una provincia como la nues-
tra donde tenemos gas y energía eléctrica 
que dependen de nuestros propios recur-
sos naturales”, expresó.
Solorza recordó que desde Tierra del 
Fuego “aportamos casi el 9% del consu-
mo total de gas del país. Con los últimos 
yacimientos explorados y explotados por 
Vega Pléyade tenemos posibilidad de 
tener gas realmente a costos bajos. La 
tendencia debe ser a la baja, por eso ela-

El secretario Moisés Solorza aseguró que el Gobierno nacional está llevando a la práctica el federalismo que siempre se pregonaba pero no se 
veía materializado, y el primer paso fue la inclusión en el interconectado virtual, con el reconocimiento de la desigualdad de Tierra del Fuego 
respecto del resto de las provincias. Ahora espera que se tome en cuenta el contexto de pandemia al momento de revisar los cuadros tarifarios 
de gas, de cara a la audiencia pública prevista para el 15 de marzo, convencido de que la coyuntura no admite más ajuste. Personalmente 
estuvo realizando gestiones y elevando propuestas, y además adelantó una revisión del costo que pagan las empresas de criptomonedas. Re-
marcó que no son generadoras de mano de obra y tienen un alto consumo de energía, que afecta la factibilidad para otro tipo de desarrollos, 
crecimiento de la población, o nuevas escuelas. Prevé elaborar un proyecto para que el tratamiento sea justo y razonable.

“El número real de la facturación de Río Grande ronda los 64 millones de pesos 
en concepto de gas para generación eléctrica, y otro tanto en la ciudad de Us-
huaia”, reveló Solorza.

El Secretario de Energía se refirió a la revisión de cuadros tarifarios del macrismo

“Hay un contexto de pandemia 
que no admite más ajuste”
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boramos un trabajo conjunto con la Se-
cretaría de Energía de la Nación y hemos 
expresado la preocupación por nuestro 
endeudamiento del sistema eléctrico. 
Logramos que nos reconozcan esta des-
igualdad que existía para poder sanearla y 
avanzar para que no se siga deteriorando 
nuestro sistema. Es un paso importante 
y hay que hacer un trabajo integral, criti-
cando lo que haya que criticar, pero con 
propuestas que lleven a encontrar entre 
todos la mejor solución posible”, plan-
teó.
“Este primer paso fue bueno y seguimos 
trabajando sobre el resto de las desigual-
dades, como por ejemplo el gas domicilia-
rio envasado. Hay que analizar la cadena 
de valor de los combustibles, del gas, de 
la energía de la provincia. Eso por suerte 
está siendo escuchado a nivel nacional y 
vemos una muestra clara del federalismo 
que se pregona y lamentablemente nun-
ca había llegado. Con esta entrada en el 
interconectado virtual demostramos que 
somos una provincia que está siendo es-
cuchada y nuestra responsabilidad como 
funcionarios es seguir avanzando en el 
tratamiento de los otros puntos”, dijo.
Apuntó que “de los 22 ó 23 millones de 
metros cúbicos que produce la provincia, 
3.5 millones de metros cúbicos se con-
sumen internamente por todo concepto. 
De ahí también se saca para generación 
eléctrica, para domiciliario e industrial. 
Esa producción debe guardar cierta re-
lación de precios con la cadena de valor 
interna que debe tener nuestra provincia 
y los saldos exportables para el consumo 
nacional”.
Consultado sobre el valor del gas de ex-

portación, dijo que “ depende de la esta-
cionalidad. En la época de invierno se da 
el mayor consumo de energía en la pro-
vincia en todos los segmentos, en cambio 
a nivel nacional aumenta el consumo de 
la electricidad en verano, por el uso de 
los aire acondicionados, de la industria y 
demás. Esto hace que el pico de la de-
manda aumente en verano, en cambio 
en Tierra del Fuego es a la inversa. En 
invierno aumentan los consumos de gas 
en el país y en nuestra provincia aumenta 
tanto el consumo de gas como el eléctri-
co. Por eso buscamos una armonía en el 
contexto nacional. El valor del gas para 
consumo interno y de generación lo va 
a poner CAMMESA, y también el valor 
del gas para exportación, en un esquema 
armonioso para que no haya desigualda-
des como las que se dieron”, adelantó.
Remarcó que “mientras nosotros expor-
tábamos el gas a 2.7 dólares por millón de 
BTU, en el gobierno de Macri se llegaron 
a pagar casi 4.5 dólares el millón de BTU 
para generación eléctrica. Eso es absolu-
tamente desigual. Esto lo presentamos 
como argumento para que se reconozca 
que era una condición realmente adversa 
para nuestra provincia, que ponía en muy 
débil situación al sistema. No podemos 
generar a esos costos y mucho menos 
trasladarlos a los precios”, insistió.

TERRA IGNIS

Con respecto a la creación de la empresa 
provincial de hidrocarburos, dijo que “si-
gue en proceso de búsqueda de consen-
sos en la Legislatura y esperaremos a ver 
cuánto toma tratamiento nuevamente el 

proyecto. Desde lo personal he dado una 
mirada crítica por las mejoras que nece-
sitaba el proyecto, pero necesitamos una 
herramienta de estas características para 
que el Estado esté presente en la renta 
petrolera, en la renta gasífera, y en todo 
el amplio objeto social que tiene ese pro-
yecto”.

REVISIÓN DE BITCOINERAS

Como último punto se le pidió opinión 
sobre el costo que pagan las empresas de 
criptomonedas y la decisión de Córdoba 
de crear un impuesto del 6%, en función 
del alto consumo de energía, y reveló que 
ha encarado una revisión general de este 
tema. “Esa es una discusión que se está 
llevando adelante, con una revisión in-
tegral de mi parte de los consumos que 
están teniendo, dentro de los segmentos 
de grandes consumidores con contratos 
de potencia. Creo que es imperiosa la 
búsqueda de una administración efecti-
va de parte de la Secretaría de Energía 
sobre las factibilidades, para poder desti-
nar la generación eléctrica a este tipo de 
proyectos que no generan empleo y que 
consumen electricidad de manera inten-
siva. Si uno mira los costos que tienen las 
empresas dedicadas a las criptomonedas, 
no puede ser posible que estén pagando 
el megavatio de mismo modo que paga 
un residencial”, criticó. 
“Hay que avanzar sobre las factibilidades 
que se dan con recursos públicos, porque 
para poder dar factibilidad a una empre-
sa que se dedica a las criptomonedas, el 
alumbrado, el tendido de las redes, de 
los cables y todos los proyectos que lle-

van adelante, son con fondos públicos, 
porque las obras se generan a través del 
Consejo Federal de Energía Eléctrica, 
con proyectos que presenta cada una de 
las ciudades. Después esas factibilidades 
se las dan porque hay energía disponible. 
A mi criterio no está siendo administrada 
de una manera razonable, con una estra-
tegia provincial. La energía disponible es 
nula en las dos ciudades y sin embargo 
se le dio a estas empresas, sin pensar en 
el crecimiento de la población, en hos-
pitales nuevos, en escuelas nuevas, y por 
lo tanto pone en riesgo la factibilidad de 
otros procesos que son prioritarios para 
el Estado”, advirtió.
“Es el Estado el que debe administrar 
esas prioridades, pensando en una es-
trategia provincial. Esa estrategia políti-
ca la delinea la Secretaría de Energía de 
la provincia, por eso hay un proceso de 
revisión, porque no es justo ni razona-
ble que paguen menos en relación a lo 
que producen, el empleo que generan y 
los costos que implican estos procesos 
productivos que pagamos entre todos. 
Es absolutamente necesario revisar ese 
esquema y deben abonar el costo del 
megavatio para ese tipo de procesos pro-
ductivos, que es absolutamente desigual 
con respecto a lo que paga un vecino que 
muchas veces usa la energía eléctrica por-
que no tiene calefacción. Hay procesos 
productivos de industrias, de pymes, de 
panaderías, que pagan el megavatio pa-
recido a las bitcoineras, con todo lo que 
eso implica. Se está analizando ese pro-
ceso y buscando herramientas para llevar 
igualdad de trato, para que sea razonable 
para todos”, concluyó.
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Río Grande.- Las marcas de telefonía ce-
lular más vendidas del país apuestan a la 
producción de smartphones listos para 
utilizar las redes 5G y prevén una mejora 
de las ventas respecto de 2020, que, para 
las empresas, fue "el peor de los últimos 
siete años".
Samsung anunció la disponibilidad del 
modelo S21, listo para la red 5G, pro-
ducido en Tierra del Fuego, donde la 
empresa invirtió u$s1 millón en tres lí-
neas de producción exclusivas para este 
modelo, dada la exigencia de calibración 
de antenas, explicó a Télam el gerente de 
producto e Inteligencia Empresarial de la 
firma, Eliseo Outes.
Motorola, por su parte, el año pasado 
invirtió en la isla para la producción del 
último modelo de la línea Edge, compa-

tible con 5G, y estima que entre ese equi-
po y el plegable Razr ya hay una base de 
"usuarios con esta tecnología, listos para 
actualizarlos cuando la red esté disponi-
ble", indicó el gerente de producto de la 
filial argentina, Pablo Brancone.

PRODUCCIÓN

Las dos marcas son las más vendidas en 
el país y producen los equipos en Tierra 
del Fuego: Samsung principalmente con 
Mirgor en Río Grande y Motorola con 
Newsan en Ushuaia.
Sobre la performance reciente, Outes 
dijo que la producción bajó a 6 millones 
de unidades, frente a 7 millones en 2019 
(sin pandemia ni cierre de plantas), y bien 
lejos de los 11,9 millones de equipos pro-
ducidos en 2015 o de los casi 14 millones 
de 2012.
"El año pasado hubo un cúmulo de cosas 
que conspiraron contra las actividades 

económicas", explicó el empresario.
No obstante, agregó Outes, "hubo mu-
cho esfuerzo de todos los actores involu-
crados para reactivar lo más pronto posi-
ble, ya que el celular es un elemento clave 
en este contexto y estamos produciendo 
a capacidad plena desde el segundo se-
mestre del año pasado".
Precisó que "tenemos este año 2.100 tra-
bajadores directos e indirectos, 36% más 
que en 2020, y estamos apostando a que 
crezca el volumen de producción".
Por su parte, Brancone recordó que "du-
rante las primeras semanas de la pande-
mia las ventas se desplomaron; pero tanto 
las empresas como los consumidores nos 
fuimos adaptando a esta nueva realidad y 
hoy las ventas ya superan las cifras que 
teníamos en una semana precuarentena".

El directivo señaló que "el trimestre de 
octubre a diciembre, en particular, marcó 
el más alto de rentabilidad desde que Le-
novo adquirió el negocio de Motorola".
Agregó que "de julio a septiembre, que 
es la última información disponible local, 
logramos alcanzar un market share (cuo-
ta de mercado) local de 33,7% y mantu-
vimos una sólida segunda posición, 2,8 
puntos porcentuales por encima del tri-
mestre anterior".

VENTAS

El ejecutivo de Motorola subrayó que 
"este año esperamos un aumento del con-
sumo y estaremos produciendo en Tierra 
del Fuego equipos compatibles con 5G, 
pero a precios aún más accesibles".
Desde Samsung, Outes remarcó que 
"nos estamos preparando para un consu-
midor que va a necesitar de nuestra ayuda 
financiera", tras la eliminación del rubro 

entre los comprendidos en el programa 
de compras en cuotas "Ahora 12".
Agregó que desde la empresa "hicimos 
un montón de cosas para neutralizar el 
efecto: ofrecemos financiación a través 
de tarjetas bancarias, fortalecimos el pro-

grama Galaxy por siempre, al que ahora 
se suma Mercado Libre, y mejoramos el 
sistema de vouchers".
El programa Galaxy por siempre permite 
al comprador del último modelo un des-
cuento de hasta 50% si entrega su equipo 
anterior, mientras los vouchers son rega-
los o mejoras en los precios de periféri-
cos del smartphone a los primeros com-
pradores del equipo lanzado al mercado.
"El programa Ahora 12 había demostra-
do mucha efectividad, el 60% de las ven-

tas de equipos se hacían a través de ese 
plan", señaló Outes, quien admitió que 
"debe haber buenos motivos para sacar 
a los celulares del listado".
Agregó que a las empresas "lo que nos 
toca es seguir haciendo lo posible para 

poder embarcar a todos los consumido-
res que necesiten un teléfono nuevo".
Según Outes el precio del teléfono pro-
medio más vendido el año pasado fue de 
$35.000, con un portfolio "muy amplio, 
que parte de equipos por $14.000".
Por último, Telecom anunció hace unos 
días anunció las primeras pruebas en el 
país con el estándar 5G, que promete no 
sólo vigorizar las ventas de teléfonos, 
sino también crear un nuevo mercado de 
dispositivos conectados. 

Grandes marcas esperan que una nueva tecnología impulse ventas de celulares

La industria de Tierra del Fuego se 
ilusiona con Samsung y Motorola
Samsung y Motorola, los principales jugadores del mercado, adelantan que sus terminales que integran el nuevo estándar mejorará los números del 
sector, de este modo Tierra del Fuego se ilusiona con estas nuevas tecnologías. Samsung anunció la disponibilidad del modelo S21, listo para la red 5G, 
producido en Tierra del Fuego, donde la empresa invirtió u$s1 millón en tres líneas de producción exclusivas para este modelo, dada la exigencia de 
calibración de antenas. Las dos marcas son las más vendidas en el país y producen los equipos en Tierra del Fuego: Samsung principalmente con Mirgor 
en Río Grande y Motorola con Newsan en Ushuaia.

Sobre la performance reciente, Eliseo Outes de Samsung dijo que la producción 
bajó a 6 millones de unidades, frente a 7 millones en 2019 (sin pandemia ni cierre 
de plantas), y bien lejos de los 11,9 millones de equipos producidos en 2015 o de 
los casi 14 millones de 2012.

Samsung anunció la disponibilidad del modelo S21, listo para la red 5G, produ-
cido en Tierra del Fuego.

El ejecutivo de Motorola Pablo Brancone subrayó que "este año esperamos un 
aumento del consumo y estaremos produciendo en Tierra del Fuego equipos 
compatibles con 5G, pero a precios aún más accesibles".
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Ushuaia.- El acuerdo entre el gobernador 
Gustavo Melella y el Ministerio de Obras 
Públicas de la Nación, se da en el marco 
de un trabajo conjunto y de políticas con 
objetivos en común entre el Gobierno de 
la Provincia de Tierra del Fuego y la Na-
ción. Donde la nueva edificación propi-
ciará el desarrollo a través de las distintas 
disciplinas deportivas, y constituyendo 
además, un lugar de pertenencia para la 
comunidad, ya que la obra viene a satis-
facer la demanda de los habitantes de un 
sector de la capital provincial de notable 
crecimiento durante los últimos años, y 
apunta a generar una mejor calidad de 
vida, inclusión y contención sobre todo 

para niñas, niños, adolescentes, jóvenes 
y para la familia en general. Además, el 
convenio firmado permitirá la construc-
ción de un edificio que se convierta en 
un espacio simbólico, que propicie el de-
sarrollo de las disciplinas deportivas de 
fútbol de salón, básquetbol, tenis, vóley, 
handball y escalada entre otras, ya que el 
complejo estará ubicado en el Barrio Río 
Pipo y tendrá una superficie cubierta de 
más de 2.500 metros cuadrados. Porque 
el objetivo es que el complejo deportivo 
se constituya en un lugar de pertenencia 
para la comunidad, y el proyecto busca 
afirmar a la actividad deportiva como 
un medio de inclusión social además de 

proponer a la comunidad para activida-
des deportivas en espacios propicios que 
promuevan su salud. 
El espacio público se plantea para que 
coexista flexible en sus usos ante la so-

ciedad actual, siendo factible ámbitos de 
cultura, de varias actividades barriales, 
como festivales a pequeña escala, charlas 
educativas o de salud, y con regulaciones 
para que cada uso sea adecuado.

Río Grande - “Respecto de las expectati-
vas que tenemos, estamos esperando que 
en lo que queda de la temporada y antes 

que llegue la veda invernal sigamos traba-
jando. De a poco se fue reactivando, de 
parte del Gobierno y el Municipio van sa-
liendo las obras de a poco y la gente está 
empezando trabajar”, indicó el secretario 
General de la UOCRA, Julio Ramírez.
Comentó que en esta situación “anun-
cios tenemos todos los días, por parte del 
Gobierno, pero como en algún momento 

yo decía son todos anuncios pero no se 
concreta nada. Ahora, aparentemente, se 
empezó a hacer algo y la construcción se 

está reactivando, con la gente volviendo a 
trabajar”.
Por otro lado indicó que “de parte de la 
Municipalidad también hay bastante mo-
vimiento y creo que habrá un poco más, 
estamos esperando a una empresa que 
viene desde La Plata para hacer los com-
presores y un gasoducto en el Hito Uno 
–donde vamos a tener otros 50 puestos de 

trabajo- entonces si todo sale como lo te-
nemos pensado, para fin de mes vamos a 
estar medio completos”, señaló Ramírez.
Dijo que también esperan “que el tiem-
po acompañe, y que sigamos trabajando 
en febrero, marzo, abril; porque en mayo 
empieza el frío. En el campo se puede se-
guir trabajando y acá, en la ciudad, vamos 
a tratar que se avance con las obras en la 
parte exterior así después podemos traba-
jar adentro y que no haya tantos desocu-
pados”, indicó.
El titular del gremio de la construcción 
estimó que “del padrón nuestro, de mil y 
pico de afiliados, tenemos un 70% casi en 
actividad así que adelantamos bastante”, 

dijo respecto de los niveles de desocupa-
ción que supieron tener. Recordando que 
durante la etapa más crítica, “siempre con 
la ayuda del Gobierno y de la Municipa-
lidad, estuvimos durante ese tiempo asis-
tiendo a los compañeros e hicimos todo 
lo que pudimos y lo vamos a seguir ha-
ciendo”.
Finalmente aseguró que “siempre que los 
compañeros necesiten una mano se la va-
mos a seguir dando y vamos a estar, pero 
necesitamos trabajo para no caer en los 
subsidios, en la bolsa comunitaria y todo 
eso. La idea es que la gente pueda trabajar, 
que se pueda ganar su sueldo y vivir cómo 
tiene que ser”, concluyó el sindicalista.

Gustavo Melella

Firmó un convenio para la construcción 
de un gimnasio en Ushuaia
El Gobernador de la Provincial de Tierra del Fuego; Gustavo Melella y el Ministerio de Obras Públicas de la Nación firmaron un convenio de coopera-
ción y financiación para la ejecución de un Gimnasio Deportivo en la ciudad de Ushuaia.

El acuerdo entre el gobernador Gustavo Melella y el Ministerio de Obras Públicas 
de la Nación, se da en el marco de un trabajo conjunto y de políticas con objeti-
vos en común entre el Gobierno de la Provincia de Tierra del Fuego y la Nación.

Además, el convenio firmado permitirá la construcción de un edificio que se con-
vierta en un espacio simbólico, que propicie el desarrollo de las disciplinas depor-
tivas de fútbol de salón, básquetbol, tenis, vóley, handball y escalada entre otras.

Julio Ramírez (UOCRA)

“La idea es que la gente pueda trabajar”
El titular de la UOCRA se refirió a la situación del sector y la reactivación de algunas obras. Dijo que “anuncios hay todos los días”, pero esperan que 
se concreten las obras anunciadas. Pidió “que se avance con las obras en la parte exterior, así después podemos trabajar adentro y que no haya tantos 
desocupados”. Estimó que un 70% del padrón se encuentra trabajando.

El titular de la UOCRA, Julio Ramírez, se refirió a la situación del sector y la reac-
tivación de algunas obras.
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Río Grande.- La Ministra Cubino detalló 
que “estamos desarrollando ese regreso 
ansiado con presencialidad en alternancia. 
Esto implica primero, después de un año 
muy difícil y en esta definición de Nación 
que hemos tomado todas las provincias, 
trabajar en una unidad pedagógica. De 

esta manera tenemos  necesariamente 
que empezar a revincular actividades con 
nuestros estudiantes, en la medida de lo 
posible, de manera presencial”.
“Para un regreso cuidado vamos a estar 
haciendo una vigilancia fuerte en los cuida-
dos y cuestiones epidemiológicas junto al 
Ministerio de Salud” explicó Cubino y re-
cordó el trabajo que se realizó en ese senti-
do durante el programa de verano para las 
infancias y adolescencias “Verano TDF”.

“Muchos niños, niñas y jóvenes fueron 
parte de nuestras actividades y hemos 
monitoreado ese proceso, con buenos 
resultados, donde no se ha incrementado 
las posibilidades de contagio porque justa-
mente nuestras familias, docentes, talleris-
tas, estudiantes, niños, niñas y jóvenes han 

sido muy responsables”, explicó.
Siguiendo la misma línea, Cubino recordó 
que “no nos tenemos que olvidar que vivi-
mos una situación muy compleja de aisla-
miento total en algún momento y durante 
varios meses, entonces es muy necesario 
para estos niños y niñas volver a tener un 
vínculo y el mejor modo de hacerlo es en 
la escuela presencial”.
La Ministra explicó que para poder llevar 
adelante este Plan de Regreso Cuidado a 

la Escuela 2021 se estarán generando pro-
puestas por ciclo, niveles y modalidades, 
organizados por grupos.
“Todos van a tener la posibilidad de em-
pezar a vivir la presencialidad, eso va a 
implicar que se organice en grupos, sos-
teniendo las medidas de distanciamiento, 
porque aun la pandemia no terminó, pero 
vamos a  trabajar de manera coordinada, 
con todos los ámbitos de salud, obras 
públicas, seguridad e higiene, para tomar 
medidas que tiendan a la presencialidad”.
Con respecto al inicio del Ciclo Lectivo, 
Cubino afirmó que será el lunes 1º de 
marzo. “Habíamos dispuesto que este año 
las clases comenzarían más allá de si había 
presencialiad o no el 1º de marzo, donde 
vamos a empezar a vivir esas primeras ex-
periencias de presencialidad y todos los 
niños y niñas de nuestra provincia van a 
ir regresando de manera muy progresiva a 
las aulas”, detalló.
Con respecto al estado de los edificios 
escolares, Cubino comentó que el  Mi-
nisterio de Obras y Servicios Públicos de 
la provincia está trabajando en el acondi-
cionamiento de los mismos junto con las 
empresas.
“Las empresas están trabajando en los 
establecimientos que requerían algunas 
intervenciones que se fueron generando 
como necesidad después del invierno tan 
crudo que tuvimos, especialmente en la 
zona norte de la provincia, arreglando al-
gunas calderas y servicios de agua”, dijo 
la Ministra.
Por otro lado, la funcionaria expresó que 
poder continuar con las medidas y proto-
colos necesarios para el regreso tiene que 

ver con la conducta social. “Mantener la 
distancia, la limpieza, la ventilación, mu-
cho cuidado y vigilancia sobre lo epide-
miológico. Vamos a tenerlo muy presente 
y por eso las instalaciones están en con-
diciones de tener esa realidad” destacó y 
agregó que “lo más importante es que ten-
gamos mucha conciencia cuando usemos 
los espacios comunes, no solo en la escue-
la, sino también en las casas debemos sos-
tener las medidas de cuidado que se están 
pidiendo desde hace tiempo”.
Sobre esto, explicó la situación del perso-
nal POMyS, que son quienes se encargan 
del cuidado, mantenimiento y limpieza en 
los establecimientos educativos. “Man-
tuvimos una reunión con el sindicato de 
ATE de las tres seccionales de la provincia 
para trabajar de manera conjunta en este 
plan. El personal POMyS es fundamen-
tal y lo ha sido siempre en la educación 
fueguina” mencionó y agregó que “es tan 
importante como la presencia de nuestros 
docentes para dar este servicio educativo, 
así es que ante el relevamiento que tene-
mos hecho y visto que hay personas que 
son parte del grupo de riesgo, vamos a 
tomar los recaudos de suplantar a estas 
personas de riesgo hasta tanto sean alcan-
zadas por el plan de vacunación. Tenemos 
que empezar a revincular en actividades 
con nuestros estudiantes de manera pre-
sencial pero progresiva”.
“Salud está trabajando junto a nosotros 
para poder llevar adelante los protocolos, 
para contener y evacuar dudas y para ac-
tuar de manera coordinada y rápida frente 
a la posibilidad de sospecha de un caso”, 
finalizó.

Río Grande - El informe presentado por el SUTEF in-
dica que los temas abordados desde dicha organización 
fueron: “Actos públicos presenciales en los diferentes 
niveles de la educación pública fueguina: Nuestra orga-
nización presentó una propuesta basada en los mandatos 
llevados al Congreso Provincial y que fuera elaborada por 
el SUTEF, en consulta con las representantes sindicales 
de las Juntas de Clasificación y Disciplinas de los dife-
rentes niveles haciendo hincapié en la seguridad, higiene 
y sanitización del lugar, teniendo en cuenta protocolos y 
recomendaciones de la OMS”.
Por otra parte, desde el sindicato docente se reclamó “la 
entrega de la totalidad de los cargos de maestros auxilia-
res, solicitando que se entreguen los 155 cargos releva-
dos oportunamente, respetando la proporcionalidad de 
acuerdo a lo homologado”. Además se solicitó “la en-
trega de los cargos de pares pedagógicos (código 216) al 
inicio del ciclo escolar”.
También se reclamó “la continuidad de las dobles fun-

ciones y que no sean dadas de baja”. Mientras para el 
nivel superior se pidió “que se levante la intervención del 
IPES Florentino Ameghino de Ushuaia, que se realicen 
los concursos, que se concursen las jefaturas por manda-
to vencido, y que se dé fin a la designación directa”.

El informe dice además que respecto de la educación se-
cundaria y las proyecciones para 2021, desde el Ejecutivo 
“hablaron de re funcionalización de cursos, justificando 
los cierres de cursos por falta de matrícula. Desde el SU-
TEF no se acuerda en el cierre de cursos y se advirtió 

que se tenga en cuenta a los y las docentes en proceso de 
titularización”, remarca el texto del gremio docente.
Con respecto a los alcances de la cobertura de la ART por 
COVID y a quienes realicen tareas a distancia de la ART, 
la conducción del sindicato advirtió que “no se dio res-
puesta desde el Ejecutivo”. Además, teniendo en cuenta 
que el estricto cumplimiento del protocolo demandará 
más tiempo para llevar adelante los actos públicos pre-
senciales, el SUTEF planteó “modificar el calendario 
escolar y contar con más días para no poner en riesgo 
ningún/a compañero/a al momento de acceder a la toma 
de horas o cargos, acordando la fecha de finalización del 
ciclo lectivo 2020 para el día 22/02/21, la fecha de inicio 
del ciclo lectivo 2021 para el día 23/02/21 y los actos 
públicos de inicio desde el 23/02 al 26/02, para el Nivel 
Inicial Primario, Gabinete y Modalidades”.
Finalmente, se acordó una próxima Mesa Técnica de 
Convenio Colectivo para el día viernes 19 de febrero a las 
17 horas, en lugar a confirmar.

Regreso cuidado a la escuela

“Tenemos que empezar a revincular con 
nuestros estudiantes de manera presencial 
pero progresiva”, afirmó Cubino
La Ministra de Educación, Cultura, Ciencia y Tecnología de la provincia de Tierra del Fuego, Analía Cubino, viene trabajando junto a todo al equipo 
técnico de dicha cartera educativa, el Ministerio de Salud, Ministerio de Trabajo, Ministerio de Obras y Servicios, Ministerio de Economía y la Secre-
taría de Representación Política del Gobierno de la provincia, de manera coordinada para poder llevar adelante los protocolos establecidos en el plan 
provincial “Regreso Cuidado a la Escuela 2021”.

“Para un regreso cuidado vamos a estar haciendo una vigilancia fuerte en los 
cuidados y cuestiones epidemiológicas junto al Ministerio de Salud” explicó Cu-
bino y recordó el trabajo que se realizó en ese sentido durante el programa de 
verano para las infancias y adolescencias “Verano TDF”.

SUTEF

Presentaron informe de la mesa técnica para el sector docente
El pasado viernes 12 se llevó adelante una mesa técnica de Convenio Colectivo para el sector docente, convocada por el Ejecutivo. Fue en las instalacio-
nes del IPES Paulo Freire, de Río Grande, con participación presencial y virtual. El SUTEF presentó un informe sobre los temas tratados en ese marco.
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Río Grande.- A modo de ejemplo, la Municipalidad de 
Ushuaia recibió en el mes de enero $ 398,5 millones 
de pesos, y en lo que va de Febrero $ 203 millones de 
pesos. Por su parte, el Municipio de Río Grande ha per-
cibido $ 421 millones de pesos en enero, y $ 230 millo-
nes al día 12 de febrero, mientras que el Municipio de 
Tolhuin recibió $ 50 millones de pesos en enero, y $ 46 
en febrero. 
De esta forma, desde el ámbito del Ministerio de Finan-
zas Públicas, a cargo del Ministro Guillermo Fernández, 
se reiteró que se continúa sosteniendo el principio de 
brindar a los Municipios certeza que recibirán los re-
cursos necesarios para no afectar su normal desenvol-
vimiento, entendiendo que 2021 auspicia un escenario 
mejor para los Municipios luego de los incrementos en 
los impuestos y tasas municipales.
Asimismo, informaron que la transferencias de recursos 
a los Municipios es un renglón más en el presupuesto 
provincial, y se atiende con la misma responsabilidad 
con la cual se cubren las necesidades de las y los fuegui-
nos, como el Plan de Recuperación del Salario; Promo-
ción Social (Red-SOL, Módulos alimentarios, pensiones 
RUPE, pensión a los Veteranos de Guerra, Cobertura 

Médica a vecinos sin obra social ni prepaga; subsidio de 
GLP; el Programa PROG.RE.SO y módulos alimenta-
rios, entre otros).
Es importante remarcar el esfuerzo realizado por el ac-
tual Gobierno en su primer año de gestión, más aún 
en la coyuntura signada por la pandemia generada por 
COVID-19 y donde el presupuesto reconducido 2020 
contempló créditos para la registración de los fondos 
coparticipables por la suma de $ 8.807 millones, de los 
cuales se transfirió a los municipios el 93,33%.
Respecto a ello, cabe recordar que los municipios en 
2020  tomaron la decisión en el año 2020 de judiciali-
zar el tema en cuestión, a pesar de la regularidad en las 
transferencias, y aún en ese ámbito se espera resolución. 
Asimismo, es dable destacar que dicho año se liquida-
ron a los municipios $ 290 millones adicionales, para 
hacer frente a los mayores costos generados como con-
secuencia de las necesidades de los vecinos y vecinas, 
producto de la pandemia.
El equipo del Ministerio de Finanzas Pública refleja se-
manalmente en la página web institucional de transpa-
rencia fiscal https://gestiontransparente.tierradelfuego.
gob.ar/informes/ las transferencias a los municipios.

Es imprescindible no desconocer que no existe en la 
provincia normativa de goteo diario de fondos, los re-
cursos coparticipables al ingresar a las cuentas de la Pro-
vincia son, liquidados y transferidos por la Contaduría 
General y la Tesorería General de la Provincia, lo que 
conlleva un tiempo propio de proceso.

Río Grande.- Es importante destacar que la deuda de 
coparticipación que el Gobierno de la Provincia mantie-

ne con el Municipio de Río Grande, en tan solo un año, 
creció un 125%. Al día de la fecha, se adeuda el 60% 
de enero y el 100% de febrero. Al momento de iniciar 
la gestión del intendente Martín Perez, el monto de la 
misma correspondía a 200 millones de pesos. Hoy, es 
de 450 millones. 
Al respecto, el secretario de Finanzas Públicas, Diego 
López, explicó que “entre lo que el Gobierno transfirió 
a la fecha y lo que correspondía transferir, hay una dife-
rencia de 450 millones de pesos. No alcanza con trans-
ferir parciales los martes y viernes, sino que necesitamos 
que nos paguen los 450 millones adeudados”.
Para visibilizar el perjuicio que esta deuda genera al Mu-
nicipio de Río Grande, el funcionario detalló que 450 
millones de pesos equivalen al pago de dos meses de 
sueldo del personal municipal; al 100% del presupuesto 
anual del Concejo Deliberante; a la construcción de 15 
centros de salud; a 100 cuadras de pavimento.

A raíz de ello, López expresó que “no podemos seguir 
dependiendo del residuo financiero, hay que terminar 
con este ahogo hacia la ciudad”, y agregó que “nece-
sitamos esos fondos para seguir construyendo la Río 
Grande que todos deseamos”.
Asimismo, manifestó que “la información oficial del 
Gobierno Provincial intenta confundir a los vecinos de 
la ciudad”, y afirmó que “hoy el Gobierno se está finan-
ciando con recursos que le corresponden a los vecinos 
y vecinas de Río Grande”.
El Secretario de Finanzas Públicas recordó que “cuan-
do ellos estuvieron a cargo de la intendencia de nues-

tra ciudad siempre fueron enfáticos ante la deuda de 
coparticipacion del Gobierno de la Provincia y, en el 
momento que les tocó la responsabilidad de conducir la 
Provincia, no solo sostuvieron el mismo ahogo finan-
ciero, sino que lo han profundizado”.
Finalmente, señaló que “el intendente Martín Perez 
siempre mantuvo la voluntad de diálogo desde el inicio 
de su gestión, pero la respuesta del Gobierno de la Pro-
vincia siempre fue la misma: más atraso y más ahogo 
financiero. Luego de 8 años de gestión municipal, los 
funcionarios de la Provincia conocen el perjuicio finan-
ciero que provoca el atraso de coparticipación”.

En concepto de coparticipación en lo que va del 2021

Gobierno transfirió a los Municipios 
más de 1.340 millones de pesos
El Ministerio de Finanzas Públicas informó que en el transcurso del año 2021, se transfirieron más de $ 1.340 millones en concepto de coparticipación 
hacia los Municipios, según exigen las normas vigentes en materia fiscal en el ámbito Provincial. Asimismo, se cumple con el compromiso de asegurar a 
los Municipios un flujo de fondos diario, más allá de los tiempos administrativos del proceso de registración de los recursos. 

Deuda de Coparticipación

“Además de certezas, necesitamos que se cancele 
la deuda”, afirmó López
Lo expresó el secretario de Finanzas Públicas del Municipio de Río Grande, Diego López. Informó que la deuda de coparticipación asciende a los 450 
millones de pesos, con un atraso promedio de 35 días. “Ser deudor regular no te convierte en un mejor deudor", manifestó.

López explicó que “entre lo que el Gobierno trans-
firió a la fecha y lo que correspondía transferir, hay 
una diferencia de 450 millones de pesos”.
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El concejal del Partido Verde de la capital fueguina adelantó un aumento del cooperativismo y el monotributo ante la crisis social y la im-
posibilidad de insertar a la gran cantidad de desocupados en las empresas formales o el Estado. Ante la obra pública anunciada para los 
barrios altos, espera que el intendente permita a los vecinos una participación directa para que los fondos no se desvíen. También expresó 
que hay una monopolización de la obra pública de parte de la Cámara de la Construcción, que decide a quién entrega los certificados para 
poder participar de licitaciones públicas, y esa decisión “está en manos de ocho personas”, que además definen el valor del metro cuadrado 
de construcción. Aseguró que no se considera ni opositor ni oficialista, y que acompaña la gestión municipal “en la medida que cumpla con 
lo que tiene que ver con la tierra, con la urbanización, con la vivienda, y hasta ahora viene dando buenos pasos en este sentido”.

Advirtió que la figura se ha ‘ensuciado’ por la aparición de punteros políticos que manejan los fondos

El concejal Javier Branca planteó 
un crecimiento del cooperativismo 
por la crisis social

Río Grande.- El concejal de Ushuaia Ja-
vier Branca -Partido Verde-, dialogó con 
Radio Universidad 93.5 sobre el creci-
miento del cooperativismo, sector del 
que proviene, ante la gran cantidad de 
mano de obra desocupada que no puede 
absorber la empresa privada ni el Esta-
do. “Este mes cumplo diez años en una 
cooperativa de viviendas. Me sumé a la 
cooperativa por necesidad de tener una 
vivienda y mi casa es una casa de la coo-
perativa. El cooperativismo es una herra-
mienta para poder colocarse socialmente 
cuando a uno lo margina el mercado y 
no hay posibilidad de ingresar al Estado. 
La economía social y solidaria viene a ser 
una nueva forma de expresar las unida-
des de producción. Quienes no pueden 
ingresar a las empresas convenciona-
les de tipo capitalistas, encuentran en el 
cooperativismo una forma. En América 
Latina hoy el 50% de la mano de obra 
asalariada vive del cuentapropismo, en el 
mejor de los casos nucleados en coope-
rativas, y esto requiere de cierto grado de 
formalidad, de un seguro para accidentes, 
un monotributo que es un aporte para la 
jubilación, una obra social. Por suerte 
tenemos una provincia donde el sistema 
de salud todavía funciona, no de la me-
jor manera, pero comparativamente con 
las provincias del continente es un buen 
sistema de salud. El monotributo viene a 
cubrir también la asistencia de remedios 
y farmacia”, señaló.
“Debido a la crisis económica cada vez 
más gente se ha volcado a la economía 
informal, que hoy se denomina econo-
mía social y solidaria. El Estado nacio-
nal está realizando intentos de capacita-
ciones, hubo muchos anuncios y pocas 
concreciones para darle un marco de for-
malidad e incentivar la economía social 
y solidaria. Luego tenemos cooperativas 
que se forman para liquidar a la gente, 
empresas que forman cooperativas para 
después contratarlas y evitar las car-
gas patronales o que los empleados les 
puedan hacer un juicio laboral, y pagan 
menos impuestos. El cooperativismo ha 
sido muy ensuciado.
Hay momentos como este en que desde 
el gobierno nacional impulsan nueva-
mente el cooperativismo porque se en-
tiende que ni las empresas convenciona-
les ni el Estado van a poder absorber la 
enorme cantidad de trabajadores que han 
quedado desocupados. Lamentablemen-
te aparecen los punteros políticos ha-

ciendo armado de cooperativas a último 
momento y tratando de copar el espacio 
que debía ser del cooperativismo, ligado 
a la solidaridad, a la cooperación; pero es 
copado por los punteros políticos y des-
pués le bajan los fondos a ellos”, cues-
tionó.
 

SIN PRESUPUESTO APROBADO

Dado que se recondujo el presupues-
to votado en 2019 para el 2020 porque 
no hubo consenso para aprobarlo, se le 
consultó cómo será gestionar sin esta he-
rramienta. Para Branca “también hubo 
falta de voluntad del Ejecutivo para que 
se apruebe ese presupuesto. Lo manda-
ron para cumplir con una formalidad, 
y hasta dicho por ellos mismos en una 
ocasión, suponían que no iba a ser vota-
do. En medio de todo eso, quien armó 
el presupuesto fue corrido de su cargo, 
que era el secretario de Finanzas Gustavo 
Rodríguez y fue reemplazado por Bren-
da Tomasevich. Formalmente fue por 
una discusión con el concejal Garramu-

ño. Sabemos que en los cargos políticos 
siempre se entrega la renuncia cuando 
asumen y se ejecuta esa renuncia presen-
tada con anterioridad en el momento en 
que el jefe del Ejecutivo lo decide. Yo he 
hablado con Rodríguez en más de una 
oportunidad, hemos discutido de econo-
mía y de políticas de Estado, y coincidí 
con él en algunas cuestiones y en otras 
no. Brenda es una chica joven, que re-
fresca el perfil de la Secretaría, también 
por ser mujer y por la importancia que se 
le da hoy a la mujer que ocupa roles de 
este tipo. Aunque es muy joven tiene una 
trayectoria importante, incluso trabajan-
do como economista en multinacionales, 
y tiene experiencia. No podemos eva-
luar su idoneidad porque está hace muy 
poco”, aclaró.
Sin embargo aportó una buena primera 
impresión, a partir del eco que tuvo en 
algunas propuestas: “Yo presenté una 
propuesta el año pasado para que la Mu-
nicipalidad se hiciera cargo de ejecutar 
los cercos en las viviendas de las familias 
que tuvieran perros registrados, despa-

rasitados, chipeados. Ese costo se podía 
cobrar con una tasa municipal o con la 
patente del auto. Debido a la caída de la 
recaudación por la decisión del Munici-
pio de dejar de cobrar algunas tasas du-
rante el 2020, y la caída de recaudación 
por coparticipación tanto provincial 
como nacional, el argumento del Ejecu-
tivo fue que no tenían plata para hacer 
frente a la construcción de estos cercos. 
En Ushuaia el problema de los perros 
sueltos es constante y de vez en cuando 
estalla con gente muy lastimada por mor-
deduras. Hay necesidad de una política de 
Estado. En la Subsecretaría de Viviendas 
abrimos una inscripción para personas 
que construyan, para que cada vecino se 
haga cargo de la construcción de su pro-
pio cerco. El vecino que lo quiera hacer 
puede ver el registro que está online. Si 
la persona hace el cerco por sus medios 
y cumple con las condiciones de la orde-
nanza, el municipio les da un crédito fis-
cal por el valor del cerco. Esto, siempre 
que el cerco cumpla con las condiciones, 
tenga una base cementada, determinados 
centímetros de ancho y de alto. A los que 
invierten en ese cerco se les reconoce un 
crédito fiscal para pagar la patente del 
auto por ejemplo. Les queda ese crédito 
a favor y el Municipio no tiene que poner 
un peso. Recaudará un poco menos, pero 
ejecuta una política de Estado frente a un 
problema que está muy instalado. 
Me dijeron que les parecía muy bien, 
hicieron algunas simulaciones para ver 
cuánta plata podía ser. Les dije que pu-
sieran un límite de fondos anuales y si la 
recaudación aumenta lo pueden ampliar. 
Hubo disponibilidad y flexibilidad para 
buscarle la vuelta, y esta es la muestra que 
tengo para hablar de la idoneidad de la 
Secretaria de Finanzas, y puedo decir que 
la tiene”, destacó.

RECORRIDO DE COLECTIVOS

En cuanto al funcionamiento de la So-
ciedad del Estado, dio cuenta de su expe-
riencia personal “porque siempre anduve 
en colectivo y no se podía andar con las 
dos empresas que estuvieron antes. Esta 
empresa venía funcionado mucho mejor 
pero la pandemia jugó en contra porque, 
entre otras cosas, hizo que algunos cho-
feres no pudiesen trabajar por cuestiones 
de salud. Igualmente está funcionando 
mucho mejor, mi hijo tomaba el colecti-
vo todos los días para ir al colegio, ahora 

El concejal de Ushuaia Javier Branca –Partido Verde-, dialogó con Radio Uni-
versidad 93.5 sobre el crecimiento del cooperativismo, sector del que proviene, 
ante la gran cantidad de mano de obra desocupada que no puede absorber la 
empresa privada ni el Estado.
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lo toma para ir al club, porque por suer-
te puede ir a hacer deportes, y funciona 
bien. Hay una aplicación para el teléfono 
que indica los horarios, así que ha habi-
do un cambio. Muchos choferes dejaron 
de trabajar por la pandemia y obviamen-
te se les sigue pagando el sueldo. Los 
subsidios de nación desaparecieron con 
el macrismo y todavía no volvimos a las 
condiciones previas al gobierno anterior. 
La economía no termina de apuntalarse, 
pero en términos generales el servicio es 
mucho mejor”, evaluó.
“Quedan pendientes nuevas urbanizacio-
nes y otras no tan nuevas que no tienen 
colectivos, pero se está trabajando en eso. 
Tuve la oportunidad de ver el mapa de 
recorrido de las nuevas líneas de colecti-
vo y, si eso se puede llevar adelante con 
los nuevos subsidios del gobierno nacio-
nal, sería un servicio que podría contener 
a toda la ciudad”, confió..

NI OPOSITOR NI
OFICIALISTA

Se le preguntó si se considera un concejal 
oficialista u opositor y expresó que “yo 
no pertenezco a la política y jamás ha-
bía estado en un partido político. Ahora 
tengo esta primera experiencia. Como 
cooperativa siempre peleamos contra 
el Estado y nos chicaneaban porque no 
participábamos. Llegó el momento de 
participar y ocho partidos políticos, muy 
diversos entre ellos, nos ofrecieron que 
nos sumáramos. Probamos y nos fue 
bien en el primer intento. Ahora soy par-
te de esta institucionalidad, que acompa-
ña al intendente en la medida que cumpla 
con lo que tiene que ver con la tierra, con 
la urbanización, con la vivienda. Hasta 
ahora viene dando buenos pasos en este 
sentido. Hubo unas cuantas firmas con el 
gobierno nacional que empezaría a darle 
otra vida a la ciudad y un poco de con-
tención a quienes siempre fueron mar-
ginados. Por ejemplo se realizó la firma 
para los servicios de agua y cloacas que 
beneficiaría a 700 familias de los barrios 
altos de la ciudad. Con ello viene la nece-
sidad de abrir calles, de mudar familias y 
hacerle las casas. Hemos logrado de pa-
labra que las casas las hagan los propios 
vecinos. En la experiencia de cooperativa 
hicimos las casas nosotros y nos ahorra-
mos más de la mitad del precio de las 
viviendas, si las comparamos con las del 
IPV, que son de una calidad deplorable, 
están sin terminar y son más chicas, pero 
cuestan más del doble que las nuestras, 
que tienen piso de porcelanato, mesada 
de granito, bañera. Esto el intendente 
dijo que lo iba a replicar en los barrios 
altos y que los propios vecinos iban a 
poder construir sus viviendas. Recién se 
están firmando con nación los convenios 
para que baje el dinero. Una vez que lle-
gue esperemos que al menos una parte 
vaya a los vecinos”, reclamó.
“Tengo mis críticas y las manifiesto pú-
blicamente cuando hay cosas con las 
que no estoy de acuerdo, y acompaño en 
todo lo que considero propositivo para 
la ciudad. Puedo decir que soy oficialista, 
aunque tengo mis diferencias porque no 
vengo del riñón del intendente. Nunca 
participé de la política pero como docen-
te he sido delegado, un año participé de 
la conducción del SUTEF. Sigo estudian-
do mucho, reniego un poco por algunas 

cuestiones. En la campaña denunciamos 
los sobreprecios en la obra pública y en 
las viviendas, y vemos que la clase políti-
ca tiene un sobresueldo”, sostuvo.

MONOPOLIO DE
CONSTRUCTORAS

Por otra parte fue crítico de la Cámara de 
la Construcción, dado que se accede a la 
obra pública “a través de una licitación 
pública, y para acceder se debe tener un 
certificado que lo emite la Cámara de la 
Construcción. En la Cámara son ocho 
empresas más o menos que tienen el 
monopolio de la obra pública y son ellos 
quienes entregan el certificado que per-
mite participar de una licitación pública. 
Esto está sumamente monopolizado y 
no hay ninguna posibilidad de competir 
ahí, no hay nada de transparencia y es 
muy difícil que funcione bien la obra pú-
blica cuando está todo el circuito estatal 
armado de tal manera que el monopolio 
es la única forma de manifestación posi-
ble. En Ushuaia hay un instituto que se 
llama IERIC –Instituto de Estadística y 
Registro de la Industria de la Construc-
ción- y está conformado por la Cámara 
de la Construcción, el sindicato de la UO-
CRA, y funciona bajo la tutela del Minis-
terio de Trabajo de Nación. Sin embargo 
funciona en el edificio de la Cámara de 
la Construcción y quien da el certificado 
para poder participar en una licitación es 
la Cámara, que es una agrupación políti-
ca de empresarios. No permiten mucha 
transparencia ni que haya competencia y 
se maneja todo en un grupo muy redu-
cido, que son los que imponen el precio 
del metro cuadrado de la vivienda, y en 
consecuencia el precio de los alquileres”, 
observó.

ALQUILERES ALTOS

Precisamente sobre el precio de los alqui-
leres, indicó que “cada persona que pue-
de tener dos o tres departamentitos en el 
patio los pone en alquiler en el mercado 
en negro para el turismo y eso hace que 
aumenten los precios. Si bien hay mucho 
mercado negro en alquileres para el tu-
rismo, el año pasado no hubo actividad 
turística y sin embargo los alquileres con-
tinuaron en ascenso. En el Concejo hubo 
un proyecto de ordenanza del ex concejal 
Silvio Bocchicchio que se iba a mandar a 
archivo y pedimos que se mande para co-
nocimiento de bloque con el fin de reflo-
tarlo. En Río Grande existía una asesoría 
del Municipio con un intento de regula-
ción. Nosotros venimos de la pelea como 
inquilinos en Ushuaia y entendemos que 
la única forma de bajar los costos de los 
alquileres es aumentando la producción 
de viviendas. Lo que se impone es la ley 
de oferta y demanda. Si la demanda de al-
quileres sube mucho y se achica la oferta 
de viviendas, con lo costoso que es cons-
truir y las pocas viviendas que hace el Es-
tado, va a seguir aumentando el precio de 
los alquileres. Por eso hay que construir 
más viviendas”, enfatizó.
“Presentamos un proyecto de ley y míni-
mamente logramos modificar algo en el 
IPV, que tuvo que certificar nuestras vi-
viendas. El acto de entrega no lo hicieron 
cuando han pasado por esas casas diputa-
dos, legisladores, intendentes, concejales, 
y todos se quedaron asombrados por la 

calidad. Encima cuando les mostramos 
las facturas y que el valor era menos de 
la mitad de las casas de alrededor, el IPV 
no lo podía justificar. La presidencia del 
gobierno anterior nunca vino a inaugurar 
una vivienda porque no podía justificar 
eso. Si hiciéramos las viviendas con la 
calidad que entrega el IPV, con el precio 
de una hacemos tres. Es decir que si ha-
cen 100 viviendas, están dejando a 200 
familias sin techo. Hay una política de 
Estado manifiesta y deliberada. Por su-
puesto para nuestro proyecto de ley no 
hubo acompañamiento más que en un 
pequeño porcentaje los fondos sean para 
la cooperativa, porque hay un gran nego-
cio evidentemente entre algunas empre-
sas y los gobiernos de turno”, denunció 
Branca.
“Ahora hubo muchos anuncios en fun-
ción del acercamiento con el gobierno 
nacional. Hay una promesa del gobierno 
nacional de encarar obra pública como 
manera de dinamizar una economía que 
está estancada. En todas partes del mun-
do ha sido así y la intención es inyectar 
dinero en obra pública. En este marco se 
ha previsto que bajen fondos a la ciudad.
De lo que había previsto para el 2020 
nada se pudo cumplir. Nosotros firma-
mos un cheque en blanco al ex Secretario 
de Economía para que pueda reconducir 
fondos destinados a eventos deportivos 
y culturales, para enfrentar la pandemia. 
Hubo un mar de incertidumbre y nos 
quedará como función controlar de la 
mejor manera posible al haber un re-
conducido. Nosotros lo que le pedimos 
a los intendentes es que los vecinos de 
los barrios altos participen de las obras 

que se van a hacer porque son los únicos 
que pueden garantizar que el dinero que 
sale de todos vaya a sus viviendas y no 
se pierda por el camino, como siempre 
ocurre en la obra pública argentina”, dijo.

SIN CONTACTO CON
LEGISLADORES DEL PARTIDO 

VERDE

Respecto de la relación con los legislado-
res de su partido, afirmó que “cada cual 
tiene rancho aparte. Yo no tengo ningu-
na diferencia con ellos pero nunca hemos 
tenido relación. Me los he encontrado en 
algún acto, el saludo fue muy cordial por 
supuesto, pero no hay un trabajo progra-
mático en conjunto. Con el marido de la 
legisladora Laura Colazo, que es el Secre-
tario de Ambiente de la ciudad, Mauro 
Pérez Toscani, colaboramos con la coo-
perativa recolectando residuos orgánicos 
e inorgánicos para el compost de los 
invernaderos que tenemos, estamos tra-
bajando en los bloques de cemento que 
llevan tierra de la zona y ya hemos man-
dado muestras al INTI con el CADIC y 
la Universidad de Buenos Aires para que 
hagan los estudios de resistencia mecá-
nica para ver cómo se puede usar tierra 
como sustitución del árido de cantera. 
Con esto se evita un enorme impacto 
ambiental y se abaratan muchísimo los 
costos de producción de los bloques”, 
manifestó.
“Este funcionario es del Partido Verde y 
tiene muy buena relación con nosotros. 
Ese es el único vínculo institucional que 
tengo, por una decisión política de él de 
acompañar”, concluyó.



Tierra del  Fuego, miércoles 17 de  F E B R E R O  de 2021Pag. 12 PROVINCIALES

Buenos Aires.- Más de 3 de millones de argentinos se 
movilizaron por el país durante este fin de semana lar-
go de Carnaval. Según estadísticas oficiales, los destinos 
más concurridos fueron el Partido de la Costa, Mar del 
Plata, Villa Gesell, Villa Carlos Paz, Bariloche, Pinamar, 
Monte Hermoso, Córdoba, Miramar y San Martín de 
los Andes.
A su vez, el 75% del caudal turístico de todo el país se 
repartió entre las provincias de Buenos Aires, Córdoba, 
Entre Ríos, Río Negro y Neuquén.
“Nos genera una enorme satisfacción saber que más 
de 3 millones de argentinos y argentinas viajaron por 
el país durante este fin de semana de Carnaval, con 
niveles de ocupación total en una gran cantidad de 
destinos”, expresó el ministro de Turismo y Depor-

tes, Matías Lammens, y continuó: “Promediando la 
temporada, vemos con alegría los números que nos 
llegan de las distintas regiones porque significa que el 
turismo está en marcha, entendiendo la importancia 
que tiene para las economías regionales de nuestro 
país”.
Según datos del sector privado, se alcanzaron cifras de 
ocupación plena en destinos de todas las regiones ar-
gentinas. Localidades como Las Grutas, El Bolsón, San 
Martín de los Andes, Cachi, Mina Clavero, Santa Rosa 
de Calamuchita, La Cumbre, Villa General Belgrano, 
Cariló, Gualeguaychú, Federación, San Rafael, Cacheu-
ta, Potrerillos, Malargüe, Calingasta, Valle Fértil, Merlo 
y Potrero de los Funes, por ejemplo, llegaron al 100%.
A su vez, se destacan destinos como Villa Carlos Paz 

con un 93%; Villa Gesell, Cafayate, Puerto Iguazú y 
Purmamarca con un 90%; el Partido de la Costa con un 
85%; Mar del Plata y Humahuaca con un 70%; Córdo-
ba, Salta y Bariloche con un 80%; Villa La Angostura y 
Colón con 95%; San Martín de los Andes con un 94%; 
Tolhuin y Tafí del Valle también con cifras que superan 
el 90%.

Habrá una navegación por el Canal Beagle, una visita al Tren del Fin del Mundo y un recorrido por el Parque Nacional. Además, se sumará 
el circuito costero, donde se efectuará un repaso por la historia de la ciudad.

Más de 3 de millones de argentinos se movilizaron 
por el país durante este fin de semana largo de Car-
naval, donde en la provincia de Tierra del Fuego, la 
ciudad de Tolhuin tuvo una ocupación superior al 
90%.

La Costa Atlántica fue el destino más elegido. También Villa Carlos Paz, Bariloche y San 
Martín de los Andes. En tanto Tierra del Fuego, Tolhuin superó el 90% en ocupación.

Dan a conocer el circuito

Ushuaia vuelve a impulsar el turismo social

Ushuaia.- La Secretaría de Turismo de la Municipalidad 
de Ushuaia, el titular del área David Ferreyra, mantuvo 
una reunión con la secretaria de Políticas Sociales, Lic. 
Sabrina Marcucci, la directora ejecutiva de la Unidad de 
Gestión Local de PAMI, Yésica Garay y la Coordinado-
ra Regional de la zona Patagonia de la Gerencia operati-
va y coordinación de UGL, Dra. Tatiana Duré.
En el encuentro avanzaron en diagramar las bases de lo 
que será el programa de Turismo Social que propondrá 
la Municipalidad para 2021.
Ferreyra destacó que “ya comenzamos a darle forma a 
las actividades del programa; queremos llegar a la mayor 
cantidad de participantes posibles y que puedan ver des-
de otra perspectiva la ciudad en la que viven”.
El programa de Turismo Social se viene implementando 
en la Municipalidad de Ushuaia desde el inicio de la ges-
tión del intendente Walter Vuoto e involucra tanto activi-
dades con adultos mayores, como con niños, niñas y per-
sonas con discapacidad.
La reunión para la reformulación del programa de Tu-
rismo Social, luego del año 2020 que implicó la suspen-
sión de algunas actividades y su puesta en marcha a par-
tir de las condiciones sanitarias que deben observarse, 
contó con la participación de las directoras del PAMI e 

integrantes de la Secretaría de Políticas Sociales, Sanita-
rias y Derechos Humanos.

David Ferreyra confirmó que desde la Secretaría de Tu-
rismo se está trabajando con el Consejo Social de Emer-
gencia, para así integrar al programa a los niños y niñas 
de la ciudad que asisten a los comedores y merenderos 
sociales.
Sobre la implementación del programa de Turismo So-
cial, Ferreyra explicó que “todavía estamos diagraman-
do todas las excursiones, pero es un hecho que habrá 
una navegación por el Canal Beagle, una visita al Tren 
del Fin del Mundo y, cuando termine la temporada in-
vernal, un recorrido por el Parque Nacional”.
Agregó que “una actividad interesante que sumamos es 
el recorrido costero, en el que hacemos un repaso por la 
historia de la ciudad y la identidad cultural de la misma, 
finalizando en la zona del Paseo de las Rosas”.
Ferreyra comentó que instrumentarán un programa de 
intercambio con Tolhuin. “La idea es que gente de Us-
huaia pueda visitar Tolhuin y viceversa, siempre dentro 
del marco del programa de turismo social”, señaló.
Por último, el secretario de Turismo indicó que “en fun-
ción de cómo se desarrolle el ciclo lectivo presencial, 
iremos elaborando un esquema para realizar actividades 
desde Turismo Social también con las distintas institu-
ciones educativas de la ciudad”.

David Ferreyra confirmó que desde la Secretaría de 
Turismo se está trabajando con el Consejo Social 
de Emergencia, para así integrar al programa a los 
niños y niñas de la ciudad que asisten a los come-
dores y merenderos sociales.

Más de 3 millones de argentinos se movilizaron durante el fin de
semana de Carnaval

Tolhuin superó el 90% de ocupación

Desde la intendencia de Ushuaia aseguran que no existe una opción parecida en el mercado y que los interesados podrán acceder al benefi-
cio durante todo el 2021. Ferreyra indicó que “es realmente muy importante y puedo decir que está pegando fuerte en el sector turístico por 
qué es una herramienta importante, no solamente para saldar deudas, sino también para hacer alguna inversión necesaria para el 2021”.

Municipalidad de Ushuaia

Nueva línea de crédito para el turismo con un año de gracia y una tasa del 18%

Ushuaia.- El secretario de Turismo de 
Ushuaia, David Ferreyra, se refirió a las 
nuevas líneas de crédito anunciadas para 
el sector, con un año de gracia y un 18% 
de tasa. Sostuvo que “el sector turístico 
necesitaba alguna herramienta financiera 
que les dé un poquito de aire de lo que 
fue el 2020, porque muchas empresas ce-
rraron, muchas empresas dejaron gente 
en el camino, en la calle, por la falta de 
actividad, y muchas empresas están en 
deuda”.
En declaraciones a ((La 97)) Radio Fue-
guina, el funcionario mencionó que “que 
no existe en el mercado financiero nada 
parecido”. “Tiene como alguna de las 

características más especiales la tasa del 
18% anual y que tiene un año de gracia”, 
agregó.
Ferreyra indicó que “es realmente muy 
importante y puedo decir que está pegan-
do fuerte en el sector turístico por qué 
es una herramienta importante, no sola-
mente para saldar deudas, sino también 
para hacer alguna inversión necesaria 
para el 2021”.
“Esta es una herramienta para la inver-
sión, hay empresas con deudas impor-
tantes y al tener la posibilidad de, duran-
te el primer año de su crédito, no hacer 
ningún pago, esto le permite empezar a 
generar, empezar a poder salir adelante y, 

cuando tenga que pagarlo, pagar una tasa 
de 18%, que no existe en los bancos, ni 
siquiera el Banco Tierra del Fuego está 
dando esta tasa”, expresó el secretario.
Se estima que entre 200 y 250 empresas, 
“de las más chicas hasta las más gran-
des”, podrán acceder a los créditos. “Los 
requisitos no son muy engorrosos y no-
sotros tratamos de hacerlo lo más rápido 
posible, para que se acredite rápidamente 
-detalló el funcionario-. Les pedimos que 
se comuniquen con la Secretaría de Tu-
rismo, que es por dónde se va a canalizar 
todo esto”. 
En principio, hay 75 millones de pesos 
destinados a este plan: “Ese es el núme-

ro que evaluamos, el tiempo no nos pre-
ocupa mucho, porque el tiempo no los 
ponemos nosotros, son las empresas las 
que ponen los tiempos y dicen cuándo lo 
necesitan”.
“Presentar toda la documentación para 
sacarlo es bastante flexible, así que es 
una herramienta con la que nosotros 
contamos desde el Municipio y la vamos 
a contar durante todo el año”, precisó 
Ferreyra, y agregó que “no hay que salir 
corriendo ahora para sacarlo sí o sí, sino 
que a las empresas lo que estamos trans-
mitiéndole es que cuando la necesiten 
saben que tienen la pata financiera está 
resuelta”.
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Tolhuin.- La secretaria de Economía Popular Cecilia 
Rojo y la subsecretaria de Economía Popular zona Cen-
tro, Lorena Wozniak, realizaron visitas a emprendedo-
ras y emprendedoras que recibieron los subsidios PRO-
GRESO en la ciudad de Tolhuin.  
Al respecto Rojo explicó que “desde la Secretaría de 
Economía Popular durante la gestión del 2020 trabaja-
mos con los subsidios PROGRESO, para acompañar a 
trabajadoras y trabajadores de la economía popular. En 
un principio fue de $10.000,  después aumentamos a 
$20.000 y también destinamos subsidios para cooperati-
vas, asociaciones y mutuales”. 
“En Tolhuin recibimos 657 solicitudes de trabajadoras 
y trabajadores de la economía popular, quienes pudie-
ron acceder a este beneficio y en esta nueva etapa de la 
pandemia junto a la subsecretaria Lorena Wozniak co-
menzamos el acercamiento territorial junto a las y los 

beneficiarios que invirtieron ese dinero en herramientas 
y maquinaria” detalló. 
A su vez, reflexionó que “ver que pudieron seguir con 
sus emprendimientos y en algunos casos se animaron a 
nuevos desafíos, es una muestra de la importancia que 
significa el subsidio en la vida de cada vecino y vecina”. 
Por su parte, la subsecretaria Lorena Wozniak expresó 
que “dialogamos con algunas de las personas de los em-
prendimientos beneficiados por el Subsidio PROGRE-
SO y de esta manera logramos interiorizarnos en las 
particularidades que presenta cada uno de ellos”.
Asimismo destacó que “algunas vecinas y vecinos usa-
ron los fondos destinados para la compra de insumos, 
maquinaria y/o productos para la venta. Pero además 
hay quienes se animaron a emprender un nuevo camino, 
presentando propuestas y alternativas nuevas de consu-
mo para la ciudad de Tolhuin”.

Así lo consideraron autoridades de la Secretaría de Economía Popular, quienes visitaron a 
emprendedores de Tolhuin que recibieron esta herramienta de acompañamiento durante la 
pandemia.

“En Tolhuin recibimos 657 solicitudes de trabajado-
ras y trabajadores de la economía popular, quienes 
pudieron acceder a este beneficio y en esta nueva 
etapa de la pandemia junto a la subsecretaria Lore-
na Wozniak comenzamos el acercamiento territorial 
junto a las y los beneficiarios que invirtieron ese di-
nero en herramientas y maquinaria” detalló.

“Se mantiene una curva contenida de nuevos casos”, reporta el ministerio de Salud. Hubo 
175 nuevos casos en Ushuaia y 91 en Río Grande en los últimos 7 días. Son 1907 las perso-
nas que recibieron al menos una dosis de vacuna. Además indica un total de 23 pacientes 
permanecen internados en Unidades de Terapia Intensiva. Continúa la “transmisión comu-
nitaria” del virus.

Plan PROGRESO

“Permitió que emprendedores de Tolhuin sigan con sus 
proyectos y que se comenzaran nuevas propuestas”

Ministerio de Salud

Dieron a conocer el informe semanal sobre 
contagios y vacunación en la provincia

Ushuaia.- El Ministerio de Salud de Tierra del Fuego 
AIAS brindó un informe de situación en cuanto a la 
pandemia de Covid-19 en la provincia y su evolución en 
la última semana.
En ese período de tiempo se observa una curva conte-
nida positividad en la ciudad de Ushuaia y Río Grande 
y una disminución a cero de nuevos casos en Tolhuin.
Al día de la fecha hay un total de 22420 casos confirma-
dos desde el comienzo de la pandemia con 353 pacien-
tes fallecidos”.
En la última semana se detectaron 175 casos nuevos 

en Ushuaia, 91 en Río Grande y ninguno en Tolhuin. 
Al día de la fecha hay 23 internados en UTI en toda la 
Provincia.
En cuanto al plan de vacunación que se está llevando 
adelante, la Provincia ha recibido 3200 dosis de vacunas 
de las cuales ya han sido aplicadas 3069. 1907 personas 
recibieron la primera dosis de las cuales 1162 completa-
ron su vacunación con la segunda dosis.
Respecto del modo de transmisión, continúa siendo 
preponderante por transmisión comunitaria.
Desde la cartera sanitaria se recuerda que es fundamen-

tal continuar con las medidas de prevención como el 
distanciamiento social, el uso de tapaboca, el lavado fre-
cuente de manos, la ventilación de los ambientes y la 
desinfección de superficies y objetos. 
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Río Grande.- El ex gobernador Juan 
Carlos Arcando despidió a Carlos Me-
nem con un particular recuerdo.
“Se nos fue al encuentro del Señor el 
compañero Presidente de la Nación 
(MC) Carlos Saúl Menem, quiero ex-
presar mis más sentidas condolencias a 
Zulema, Zulemita, familiares y amigos”, 
dijo Arcando.
“No soy de los que esquivan el bulto y 
niegan su pasado, siempre lo acompañe y 
estuve a su lado. Tuve el privilegio de ser 
su chofer cuando vino al acto inaugural 
del Aeropuerto Internacional ‘Malvinas 
Argentinas’, de estar presente en la re-

unión privada que tuvo en la casa de la 
Cra Esther  Fadul de Sobrino, ambas en 
la ciudad de Ushuaia, integrar el Consejo 
Nacional del Partido Justicialista cuando 
él fue presidente del mismo, esto fue a 
propuesta de otro entrañable compañe-
ro amigo, mi conductor y formador po-
lítico, Juan Carlos ‘El Chueco’ Mazzón, 
puedo enumerar muchas más anécdotas 
y recuerdo con Carlos Saúl, serán parte 
estas de un libro que estoy por comenzar 
a delinear de mi vida e historia personal”, 
anticipó.
Finalmente dijo: “Descansa en paz queri-
do presidente, Carlos Saúl Menem”.

Ushuaia.- “Ante el fallecimiento del ex 
Presidente de la Nación, Dr. Carlos Saúl 
Menem, extiendo mi sentido pésame a sus 
familiares y seres queridos”, dijo el ex Se-

nador Nacional Mario Daniele. El actual 
Jefe de Gabinete de la Municipalidad de 
Ushuaia fue a darle el último adiós al ex 
mandatario quien falleció a los 90 años.

"Siempre lo acompañé", rememoró

Arcando despidió a Carlos Menem 
con un particular recuerdo
Tras el paso a la eternidad del ex mandatario, el ex gobernador fueguino 
adelantó que está "por comenzar a delinear un libro con anécdotas" de 
las cuales fue partícipe junto al riojano, cuando compartían filas en el PJ. 
"No soy de los que esquivan el bulto, siempre estuve a su lado", afirmó Juan 
Carlos Arcando.

El ex gobernador Juan Carlos Arcando despidió a Carlos Menem con un particu-
lar recuerdo.

Mario Daniele le dio el último adiós al ex presidente Carlos Saul Ménem.

Participó de las exequias

Mario Daniele despidió 
al ex presidente Menem
El ex Senador Nacional Mario Daniele asistió al sepelio del ex presidente 
Carlos Saúl Ménem durante su velatorio en el Congreso de la Nación.
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Y no es la primera vez que lo hace. Hace años que este 
científico –geólogo y doctor en Ciencias Naturales con 
tesis en la Fundación Bariloche y doctorado en la Uni-
versidad de New York- Jorge Rabassa, le viene pidiendo 
a las autoridades que tomen medidas para morigerar el 
impacto que podría tener un maremoto sobre las ciuda-
des que miran a la parte más fría del Océano Atlántico. 
“Lo que intento es concientizar a las personas y a los 
gobiernos. Hay una gran ignorancia sobre el tema, pero 
yo sigo tratando de ayudar en crear conciencia: los sis-
mos y tsunamis existen y son posibles en nuestro país. 
En 1898, Mendoza fue totalmente destruida por un te-
rremoto. Y San Juan lo sufrió en 1944. No estamos ha-
ciendo fantasía científica, solamente decimos que estas 
cosas pasaron y pueden volver a ocurrir…”, sentencia 
el investigador Superior del CADIC (Centro Austral de 
Investigación Científica) y del CONICET.
Ya hace unos meses sonaron algunas campanas cuando 
el Paso Garibaldi -que es nada menos que el único ca-
mino rutero que cruza la Cordillera camino a Ushuaia y 
el paso carretero más austral del planeta- sufrió un de-
rrumbe de nieve que dejó incomunicada la circulación 
de Tierra del Fuego. Hasta ahí, un desprendimiento de 
nieve que tranquilamente podría formar parte del pro-
ceso de deshielo.
Pero, ¿sería alocado pensar que aquella caída de nieve y 
rocas tuvo que ver con un movimiento sísmico?
“No sería descabellado pensar que hubiera incidido al-
gún movimiento símico porque, no muy lejos, está el 
Lago Fagnano, que es el más grande de Tierra del Fue-
go. Este lago se ha formado siguiendo la traza de una 
fractura conocida como la Falla de Magallanes. Es un 
fragmento de corteza que al frotarse con otra porción 
puede liberar una energía tan potente como para provo-
car un terremoto. Esta es una de las fallas más activas 
del planeta: sólo allí se generan entre diez mil y doce mil 
sismos por año. Y además es enorme: se extiende desde 
el Pacífico chileno hasta las Sándwich y Georgias del 
Sur”, le explica Rabassa a Infobae.
El investigador especial del CONCIET cuenta que, en 
un período que abarca entre mil y seis mil años, se pro-
dujeron al menos tres tsunamis en la zona de Magallanes 
y Ushuaia: “Parece difícil de entender, pero en períodos 
geológicos no es una línea de tiempo inabarcable: no 
hay que pensarlo con la medida de tiempo que tiene la 

civilización moderna. El descubrimiento del Estrecho 
de Magallanes tiene 500 años, pero hubo humanos en 
Tierra del Fuego en los últimos diez mil. Y esta falla de 
la que estamos hablando tiene 20 millones de años…”, 
explica el cientíco. Aunque no hay que ir tan lejos para 
tener registro de un terremoto vivido en la zona: “El 
último ocurrió hace 71 años. En 1949 el Estrecho de 
Magallanes y la costa occidente de Tierra del Fuego su-
frieron un sismo de 7.9, uno de los más fuertes que exis-
tieron desde que se tienen instrumentos de medición en 
la Argentina”, rememora Rabassa.

- ¿Es posible que se repita un fenómeno sísmico con el 
mismo epicentro?
-Muy posible. Tarde o temprano es altamente probable 
que haya un tsunami en Tierra del Fuego y Santa Cruz, 
en el Atlántico Sur. ¿Qué consecuencias puede tener? 
Habrá que ver el epicentro de la liberación de energía 
para observar el daño efectivo que pueda causar. Sacan-
do Mendoza y San Juan, Tierra del Fuego está conside-

rada como la tercera provincia en actividad sísmica.

-Para muchos, la palabra tsunami suena casi ajena a estas 
latitudes: ¿Hay manera de prever cuándo podría ocurrir?
-No tengo manera de decir cuándo podría suceder. Pero 
no es un problema nuestro, en ningún lugar del planeta 
se puede prever. Lo que importa es identicar las frac-
turas de las cortezas terrestres que podrían generarlo. 
Si el terremoto se produce en el mar, la onda sísmica 
provoca grandes movimientos de aguas oceánicas que, 
cuando llegan a la Costa, destruyen ferozmente todo lo 
que encuentran. Son masas de agua de enorme fuerza y 
magnitud. Los videos de los últimos tsunamis son más 
que gráficos para entender la situación.

- ¿Cada ciudad costera del Sur de la Argentina se vería 
afectada de la misma manera si se produjera ese tsuna-
mi?
-Al haber una costa poco elevada respecto del nivel del 
mar, a esa masa que viene impulsada por tsunami, le 
es muy fácil inundar grandes áreas. Río Grande y Rio 
Gallegos son dos ciudades que se verían muy afectadas, 
tanto por su ubicación cercana a la Falla de Magallanes 
como por lo bajo de sus costas. Puedo decirle que Río 
Gallegos cuenta con una gran barra arenosa. En el caso 
de un sismo o tsunami, esa cresta de arena semi sumer-
gida actuaría como una especie de estructura de defensa 
que absorbería parte de esa energía. En Río Grande, esa 
cresta costera no existe con esas dimensiones, lo que 
implica una mayor preocupación.

- ¿Qué tan lejos podría llegar un tsunami generado en 
la Falla de Magallanes? ¿Tocaría las playas de Buenos 
Aires?
-En los procesos naturales es difícil decir sí o no. Esto 
no es blanco o negro, sino una gama de grises. Se esta-
blece en base a probabilidades. Y la probabilidad de que 
un sismo generado allí afecte a Buenos Aires es nula, 
cercana a cero, pero si puede haber sismos importantes 
en la región. 

- ¿Cuáles son las medidas de prevención que podrían 
tomarse en las ciudades ante un probable tsunami?
-Vengo de un pequeño pueblo en la zona chilena de la 
isla de Ushuaia y en cada esquina está señalizada con los 
riesgos y los procedimientos que habría que seguir en 
caso de tsunami y cómo desplazarse para llegar a la zona 
segura de la ciudad. Pero, ¿qué pasa? Chile es una zona 
de sismos y en 1960 tuvo el más grande que haya exis-
tido en el planeta: ocurrió en Valdivia. Entonces, ellos, 
que han sufrido mucho, tienen una conciencia sísmica 
que en nuestro país sólo ocurre en Mendoza y San Juan. 
Hay gente que, poco menos, y se mata de risa como si 
no pudiera ocurrir en otros lugares del país.

- Entonces, ¿qué habría qué hacer?
-El primer paso es enseñar en las escuelas primarias y 
secundarias. Se puede contribuir a la creación de la con-
ciencia sísmica, más allá de las dos provincias donde ya 
existe. Lo otro es copiar esto que te cuento de Chile, 
donde en todas las ciudades están marcadas las zonas 
de riesgo, las de evacuación y la gente está familiarizada 
por la presencia continua de cartelería. Y, en el caso de 
lugares con posibilidad de tsunami, marcar las rutas de 
escape a las zonas altas donde el fenómeno tiene escasas 
posibilidades de llegar.

-Sabe que estos anuncios generan cierto pánico…
-Pero esto no es para sembrar el pánico ni quiere decir 
que mañana o en este siglo vaya a ocurrir un tsunami. 
Pero siento la obligación de hacer conocer estas cosas a 
la comunidad y a los gobiernos para que cuando llegue 
estemos preparados.
Fuente: www.eldiarionuevodia.com.ar

“Aunque muchos se nieguen a creerlo, las condiciones están dadas para que en algún momento se provoque un tsunami en el Sur de la Costa 
Atlántica”, advierte desde Ushuaia el investigador Jorge Rabassa.

“No sería descabellado pensar que hubiera incidido 
algún movimiento símico porque, no muy lejos, está 
el Lago Fagnano, que es el más grande de Tierra del 
Fuego”, entendió Rabassa.

Afectaría al Sur de la Costa Atlántica

Vuelven a reflotar la probabilidad de un “tsunami”



Tierra del  Fuego, miércoles 17 de  F E B R E R O  de 2021 Pag. 17PUBLICIDAD Pag. 17DEPORTES

VINOTECA QUINIELA ALMACEN REGALERIA DIARIOS Y REVISTAS CARGA VIRTUAL FOTOCOPIAS

todo lo que buscas en
JUGUETERIA

SUCURSAL  

AEROPUERTO INT.

Tel.: 02964 – 420977

VIEDMA 777

CASA CENTRAL

Tel.:02964 – 433665

El domingo 14 de febrero, el periodista 
deportivo de TycSport; el “Tato” Agui-

lera y los integrantes de ‘La Peña del Fin 
del Mundo’, se hicieron presentes en el 

merendero del Barrio “La Bolsita” de la 
capital fueguina para entregar kits de úti-
les escolares que contienen -cartucheras, 
lápices, mochilas, pinturas, cuadernos, 

crayones, temperas y otros elementos- 
para que las niñas y niños puedan iniciar 

Sigue en Pág. 18

La Peña del Fin del Mundo

El “Tato” Aguilera entregó útiles a un comedor
La Peña del Fin del Mundo de Boca en Ushuaia, y el periodista deportivo 'Tato' Aguilera, entregaron kits escolares a un merendero.
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el ciclo lectivo.
Ushuaia.- Continuando con las diversas 
actividades culturales y sociales que ‘La 
Peña del Fin del Mundo del Club Boca 
Juniors’ de la ciudad capital viene reali-

zando desde su fundación con eventos 
también recreativos para todos los veci-
nos ushuaienses, el domingo 14 de febre-
ro, el periodista deportivo de TycSport; 
el “Tato” Aguilera e integrantes de la co-
misión directiva de la institución, se pre-

sentaron en el merendero del Barrio “La 
Bolsita” para entregar kits de útiles esco-
lares que contienen -cartucheras, lápices, 
mochilas, pinturas, cuadernos, crayones, 
temperas y otros elementos- para que las 
niñas y los niños puedan iniciar el ciclo 
lectivo sin ninguna dificultad.
Al respecto; Emiliano “El Tano” Vene-
roni detalló que: “Es un orgullo seguir 

ayudando donde más se necesita de la 
mano de una gran persona, como lo es 
Tato”, periodista deportivo, que cuan-
do supo de la jornada solidaria, aceptó 
de forma inmediata la invitación para ser 
parte de la actividad y entregar los kits 

a quienes asisten a diario al comedor”. 
“Destacando además que en el marco 
de las jornadas solidarias que impulsa el 
Departamento de Interior y Exterior del 
Club Atlético Boca Junior, “Tato” Agui-
lera y ‘La Peña del Fin del Mundo’, se en-
tregaron cincuenta kits escolares con el 
fin de que los pibes y las pibas vuelvan a 
las clases con los materiales necesarios”. 
“La actividad se realizó durante el fin de 

semana largo de carnavales, y es un orgu-
llo haber tenido presente a “Tato”, quien 
en medio de sus vacaciones, y el día de 
San Valentín donde conmemora su ani-
versario de boda, para ayudar a los más 
postergados”.
Por su parte, “Tato” Aguilera agradeció 
a La Peña a través de un video que se 
viralizó en las redes por la invitación a 
la actividad, donde agregó que: “Gracias 
por mostrarme la otra cara de Ushuaia, la 
que está un poco más cerca de la gente, 
finalizó.
Algunas repercusiones de la jornada soli-
daria con el “Tato” Aguilera
https://www.reporteaustral.com.ar/
noticias/2021/02/15/85042-boca-y-
tato-aguilera-entregaron-utiles-en-un-co-
medor
https://banderafueguina.com.ar/conte-
nido/9131/nueva-accion-solidaria-de-
boca-en-ushuaia-con-tato-aguilera
https://www.infofueguina.com/tu-ciu-
dad/ushuaia/2021/2/15/ninos-del-ba-

rrio-la-bolsita-recibieron-mochilas-con-
utiles-escolares-54209.html
https://paralelo54online.com.ar/la-
pena-del-fin-del-mundo-y-tato-aguilera-
entregaron-utiles-a-un-merendero-en-
ushuaia/
https://www.mzldeportes.com/noti-
cias/leer/15391-boca-tato-aguilera-en-
tregaron-tiles-comedor.html
https://www.facebook.com/story.

php?story_fbid=3760783660668832&i
d=889506317796595&scmts=scwspsdd
https://www.surenio.com.ar/la-pena-
fin-del-mundo-junto-a-tato-aguilera-en-
trego-utiles/

Viene de Pág. 17

El “Tato” Aguilera...
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El Calafate.- "La naturaleza que te hizo, no te dio nom-
bre: la voluntad humana desde hoy te llamará ¡Lago Ar-
gentino", Francisco Pascasio Moreno, 15 de febrero de 
1877. Con estas palabras, el explorador denominaba al 
más austral de los grandes lagos de la Patagonia, el Ar-
gentino, el que vierte sus aguas en el Océano Atlántico a 
través del mítico río Santa Cruz. Y así de esta manera en 
Punta Soberana costa del Lago Argentino, el domingo 
14 de febrero por la mañana se llevó a cabo esta travesía 
por segundo año consecutivo de nadar en Aguas Abier-
tas saliendo desde la costa que da al Club Náutico Lago 
Argentino y la Prefectura Naval Lago Argentino. Donde 
veintisiete nadadoras y nadadores de Tierra del Fuego, 
Santa Cruz y Chubut, se largaron al agua con el acompa-
ñamiento en el gran espejo de la Prefectura y lanchas con 
miembros del Club Náutico. También una ambulancia 
del hospital y la secretaria de deportes municipal desde 
tierra para la logística.
Javier de La Fuente, uno de los nadadores y organizado-
res locales, le contó a Ahora Calafate sobre la travesía lo 
siguiente; “Salió todo bien, fuimos veintisiete de los vein-
tiocho inscriptos. Terminamos la travesía veinticuatro 
nadadores en total y los tres que salieron no fueron con 
emergencias sino por distintas circunstancias. El agua del 

Lago estuvo a 11°C, y la verdad no había mucho viento 
aunque en la parte norte de la isla estaba con cierto olea-
je, se pegó la vuelta a la Isla, salió todo bien y logramos 
el objetivo con este grupo y esta travesía, de dar toda la 
vuelta. Se nadaron en total unos 2.600 metros y quere-
mos agradecer el apoyo de Prefectura, el hospital, las 
lanchas, kayaks y a toda la gente que hubo bastantes per-
sonas afuera, todo salió muy bien y estamos contentos”.
Así los deportistas en una mañana con 7°C y un viento de 

25 kilómetros aproximadamente, pudieron por primera 
vez que esto lo realiza un grupo de nadadores locales, pu-
dieron dar la vuelta completa al archipiélago Isla Solitaria 
y de esta manera culminar la travesía. Todo termino con 
un tercer tiempo en las instalaciones del Club Náutico 
Lago Argentino y el año que viene, nuevamente en esta 
fecha, se vendrá la tercera travesía.
Fuente: Pablo Perret en Ahora Calafate. Foto Gentileza 
Adrián Rizzo.

Grandes torneos
Tata Steel 2021 ganó Jorden Van Forest

Comienza el año 2021, y la lucha contra la
pandemia covid-19 sigue, ahora con la distribución
de vacunas por todo el mundo, aun así varias
disciplinas han retomado su actividad presencial
entre ellas el ajedrez.

Del 15 al 31 de enero se jugó la 83° edición del
Internacional Tata Steel chess 2021, (antes
denominado Wijk aan Zee, ciudad de Holanda) con
la participación de 4 de los mejores jugadores del
mundo, junto a ellos todos los jóvenes que vienen
destacándose en diferentes eventos, entre ellos el
jóven local Jorden Van Forest.

Van Forest llegó al primer puesto tras la victoria
contra el suizo Nils Grandelius en una siciliana
Najdorf con un juego innovador de las piezas
blancas sobre el flanco dama, En el Duelo de
desempate por el primer lugar triunfó ante el
consagrado gran maestro holandés Anish Giri. En
tercera ubicación quedó la nueva promesa rusa el
gm Andrei Esipenko quien fue el único que tuvo una
victoria aplastante contra el campeón mundial
Magnus Carlsen. En cuarto lugar quedó el genio
iraní Alireza Firouza, quinto el subcampeón mundial
el italo estadounidense Fabiano Caruana, y sexto el
actual campeón del mundo Magnus Carlsen, en 11°
lugar quedó Maxime Vachiev Lagrave sobre 14
jugadores.

Los organizadores apuestan a una edición 2022
con nuevas figuras, entre ellos uno de los
candidatos para ser invitado es el jóven gm
argentino Alan Pichot, también está siempre
presente el nombre del gm Sandro Mareco con sus
2661 elo, ganador de varios open internacionales
en el viejo mundo, sería bueno volver a ver a un
argentino entre los grandes como ya lo hizo en su
oportunidad Rubén Felgaer.

Van Foreest,Jorden (ELO 2671) - Grandelius,Nils
(ELO 2663) [B90] 83rd Tata Steel Masters 2021
Wijk aan Zee (13.4), 31.01.2021.

1.e4 c5 2.Cf3 d6 3.d4 cxd4 4.Cxd4 Cf6 5.Cc3 a6 6.Dd3
[B90: Sicilian Najdorf: variante inusual 6 Be3 Ng4 and 6
Be3 e5.] 6...Cbd7 7.Ae2 b5 8.a4 Cc5 Novedad [se había
jugado 8...b4 9.Cd5 Ab7 10.Cxf6+ Cxf6 11.Af3 Dc7
12.0–0 e6 13.Ag5 Ae7 14.Tfd1 0–0 15. Nb3 a5 16. Rac1
h6 17. Bxf6 Bxf6 18. Qxd6 Qxd6 19. Rxd6 Bxb2 20. Rcd1
Rfc8 21. Rd7 Bc6 22. R7d2 Bxa4 23. e5 Ra7 24. Rd8+
Rxd8 25. Rxd8+ Kh7 26. Be4+ g6 27. Nc5 Bb5 28. f4 a4
29. Rb8 Bd4+ 30. Kh1 Bxc5 31. Rxb5 a3 0-1 y las negras
ganaron Socko,M (2421)-Sarana,A (2636) Tornelo INT
2020]

9.De3 un movimiento concreto fuera de los conceptos
generales b4 10.Cd5 Ccxe4 11.a5 un movimiento que
fija el peón a6 y lo deja débil para el final, a su vez
permite el dominio de la importante casilla b6 Cxd5
12.Dxe4 e6 13.0–0 Ad7 14.Ad2 Ae7 15.Af3 la pareja de
alfiles blancos tienen mucha más actividad que sus
colegas 0–0 16.Dd3 Db8 17.c4 bxc3! 18.bxc3 Ta7
19.Tfb1 Dc8 20.c4 Cf6 la invasión por la columna b fue
un éxito, pero ahora viene algo que nadie lo esperaba

21.Cb5! axb5 22.cxb5 Axb5 Grandelius tuvo que
devolver material ante los peones ligados a y b que iban
a ser muy peligrosos, pero aún la posición blanca tiene
mucha ventaja 23.Dxb5 Cd7 24.Ab7 24...Dd8 25.a6+–
avance decisivo que deja encerrada la torre enemiga Af6
26.Aa5 De8 27.Ac7?! la simple Ta2 llegaba a la victoria
sin complicaciones Axa1 28.Txa1 d5?
[las negras con 28...Cc5� 29.Db6 Dd7 podían complicar

la partida] 29.Ad6 Dd8 30.Tc1 g6? [era mejor 30...Te8]

31.h3 Te8 32.Tc7 Cf6? [32...Cb8 33.Tc8 ataque
descubierto 33...Dxc8 34.Axc8 Txc8]

33.Ae5 Ce4 34.Dc6 Tf8 35.Ad4 Db8 36.f3 Txa6 37.Axa6
[37.Dxa6? pierde por 37...Dxc7 38.fxe4 Tb8–+]

37...Db4 las negras tienen sus esperanzas en algún
jaque perpetuo, pero Van Forest vio muy lejos 38.Ae5
De1+ 39.Rh2 Cf2 40.Dc3 Excelente cierra una red de
mate Dh1+ 41.Rg3 se inicia una caminata del rey y se
produce un mate de rey tema famoso de la partida Short
–Timman, Tilburg 1991 Dg1 42.Tc8 Ch1+ 43.Rh4
43...Df2+ 44.g3 44...g5+ 45.Rxg5 f6+ 46.Rh6 fxe5
47.Dxe5 1–0

Sección de Problemas

Grigoriev 1940
Juegan Blancas y
ganan.

Grigoriev 1940
Juegan blancas y
ganan.

Soluciones en la
próxima semana.

Vientos de ajedrez AÑO 1 Semana 48

Lago Argentino

Campeonato de Aguas Abiertas en la 
vuelta a la Isla Solitaria
El domingo 14 de febrero por la mañana en Punta Soberana que está ubicado en el Lago Argentino, de El Calafate; veintisiete nadadoras y nadadores 
que representaron a las Provincias de Tierra del Fuego, Santa Cruz y Chubut, completaron está espectacular travesía en el Lago Argentino con el cam-
peonato de Aguas Abiertas con la vuelta de la Isla Solitaria.
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MATERIALES & SERVICIOS Hace más de 60 años ajustando
los precios para la comunidadde Tierra del Fuego

Av. Belgrano 1450 - Tel./Fax (02964) 431087/504577

EVILLANO S.R.L.S

En Tierra del Fuego no se presentaron anomalías en relación al precio y al stock, y la carne 
era de buena calidad, sin grasa en exceso, y de color normal. Lo mismo se corroboró en La 
Rioja, donde se registraron “altos niveles” de cumplimiento del acuerdo.

Secretaría de Comercio Interior

Verifican “alto cumplimiento” del 
acuerdo de precios para la carne

En La Pampa se visitaron locales de Carrefour y de La 
Anónima. En algunos locales se detectó “cartelería in-
dicando una limitación al consumidor de compra de un 
máximo de tres kilos y medio”.
La Secretaría de Comercio Interior destacó que se com-
probó un “alto grado de cumplimiento” del acuerdo de 
precios para la carne, a partir de operativos conjuntos de 
fiscalización con las provincias y los municipios.
“Tal como lo vienen haciendo desde que comenzó el 
acuerdo, funcionarios provinciales y municipales reco-
rrieron supermercados, en donde relevaron la calidad, el 
stock, la correcta señalización y el precio de los cortes 
del acuerdo”, se indicó la secretaría en un comunicado.
En cada distrito, funcionarios de los ministerios de Pro-
ducción o las secretarías de Defensa del Consumidor 
fueron quienes llevaron adelante las fiscalizaciones, lue-
go de que se enviara a cada provincia y municipio un 
kit de comunicación con piezas gráficas y el detalle del 
acuerdo para realizar los relevamientos.
“En líneas generales, se registró un alto grado de cum-
plimiento por parte de los supermercados, aunque en 
algunos puntos de ventas se detectó menos stock del 
acordado, situación que fue advertida por los fiscaliza-
dores y comunicada a la Secretaría de Comercio Inte-
rior”, resaltó el comunicado.
En línea con estos operativos, la Secretaría creó la sema-
na pasada el Consejo Federal de Comercio Interior (Co-
feci), que le dará “un marco legal a esta tarea de coor-
dinación y fiscalización que se viene llevando adelante 
con todos los distritos del país”. Al mismo tiempo, se 
establecerán y ajustarán mecanismos para la aplicación 
de políticas públicas relacionadas con el comercio en 
todo el territorio nacional.
“Estas fiscalizaciones coordinadas con las provincias y 
municipios por el acuerdo de precios de la carne se su-
man a las que desde el viernes pasado también realizan 
los inspectores de la Administración Federal de Ingre-
sos Públicos (AFIP) para garantizar el cumplimiento de 
precios máximos en todo el país”, recordó el comuni-
cado.

EN TODO EL PAÍS

En la provincia de Santa Fe se relevaron los distintos 
puntos de venta de las cadenas Libertad, La Anónima, 
Día, Jumbo, Carrefour, Walmart y Coto de distintas ciu-
dades.
Todos los locales contaban con los cortes establecidos 
en el acuerdo, a excepción de uno que tenía tercerizada 
la carnicería, y en casi todos se respetaron los precios, 
con excepción de tres comercios que presentaban dife-

rencias, se detalló.
En Chubut, la fiscalización fue encabezada por el Minis-
terio de Agricultura, Ganadería, Industria y Comercio, 
que realizó una recorrida en distintos supermercados y 
detectó un “alto grado cumplimiento del acuerdo”, tan-
to en precios, calidad y variedad de los cortes.
En Córdoba, la autoridad local de aplicación en materia 
de Defensa del Consumidor fue la que realizó las ins-
pecciones en diversos locales de Friar, Vea, Carrefour, 
Libertad, y Disco.
Según el informe, en la mayoría de los casos se encontró 
buena señalización, cumplimiento de precios y buena 
calidad, aunque se detectó que no estaban presentes to-
dos los cortes (los que sí estaban disponibles presenta-
ban buen stock y buena calidad).
En Catamarca, el equipo del Ministerio de Industria, 
Comercio y Empleo recorrió los supermercados Vea 
y Carrefour en la capital provincial, donde se constató 
que estaban debidamente exhibidos los principales cor-
tes de carnes del acuerdo de precios.
En La Pampa se visitaron locales de Carrefour y de La 
Anónima ubicados en la ciudad de Santa Rosa y en ge-
neral se registró un buen cumplimiento en cuanto al 
stock y la calidad, pero en algunos locales se detectó 
cartelería indicando una limitación al consumidor de 
compra de un máximo de tres kilos y medio.
En Jujuy el relevamiento mostró que se respetaron los 
precios para los cortes y presentaron buena calidad, 
mientras que en San Juan se observó una mejora en la 
calidad de la carne, aunque se notaron algunos proble-
mas en cuanto al stock.

En Tierra del Fuego no se presentaron anomalias en 
relación al precio y al stock, y la carne era de buena ca-
lidad, sin grasa en exceso, y de color normal. Lo mismo 
se corroboró en La Rioja, donde se registraron “altos 
niveles” de cumplimiento del acuerdo. Las autoridades 
de Entre Ríos fiscalizaron los puntos de ventas y super-
mercados de diferentes localidades de la provincia, en 
los que se encontró un buen resultado en stock, calidad 
y precio, aunque dos cadenas de supermercados no lo-
graron garantizar la entrega de mercadería por parte de 
su proveedor para poder dar inicio al acuerdo.
En Formosa realizaron el relevamiento en las tres ca-
denas que comercializan los cortes: Changomas, Carre-
four y Friar e informaron que no tuvieron problema de 
cantidad ni calidad, pero se observó menor oferta en 
uno de los supermercados relevados.
En Río Negro, concluyó el comunicado oficial, se fis-
calizaron varias localidades y supermercados y en todas 
las sucursales se cumplió con el precio, aunque se veri-
ficaron ciertas dificultades para cumplir con el stock de 
algunos cortes.


